
COMO SI fueran una misma persona, las tres
corcholatas morenistas les han tundido en días
recientes a los dos ex presidentes que osaron
criticar a su jefe.

SIGUIENDO la pauta de Andrés Manuel López
Obrador, quien aprovechó su amplio repertorio
de insultos para agraviar a Ernesto Zedillo y Felipe
Calderón, el titular de la Segob, la jefa de Gobierno
de la CDMX y el canciller se subieron al ring.
PRIMERO fue Adán Augusto López quien lanzó
una de sus acostumbradas embestidas e incluso acusó
sin fundamento alguno a Calderón de tráfico de armas.
LUEGO, Claudia Sheinbaum lanzó un video
para fustigar al ex mandatario priista por la deuda
del Fobaproa y dijo que ni él ni el panista tienen
autoridad moral para criticar a AMLO
Y AYER Marcelo Ebrard arremetió contra ambos
ex presidentes en su debut como youtuber usando
argumentos muuuy similares a los de sus compañeros
de partido y aspiraciones.
¿SERÁ una exhibición de nado sincronizado que fue
planificada desde Palacio Nacional o sólo las ganas
de no quedarse atrás a la hora de defender a su "amado
líder" y gran elector de la 4T? Es pregunta que no anda
quedando bien.

QUIEN se puso más blanco que un vaso de leche
Liconsa fue el titular de Segalmex, Leonel Cota,
cuando supo que la ASF halló inconsistencias
en la contabilidad de ese organismo por ¡9 mil

millones de pesos!
Y CUENTAN que acabó rojo como tomate cuando
le dijeron que le va a tocar pagar los platos rotos de
Ignacio Ovalle, quien dirigió la "Nueva Conasupo"
desde su creación en enero de 2019 hasta abril pasado.
LA CIFRA es escandalosa comparada incluso
con los 7 mil millones de pesos desviados el sexenio
anterior en "La Estafa Maestra", por lo que está
por verse si Cota se traga él solito ese sapo
o si comparte el "manjar" con su antecesor.

COSAS inesperadas provocó la "checomanía" desatada
por el piloto de F1 Sergio Pérez en el Gran Premio
de México.

A SU PAPÁ, Antonio Pérez Garibay, con todo
y que es diputado federal por Morena, se le vio muy
sonriente al lado del gobernador de Jalisco, Enrique
Alfaro, quien milita en Movimiento Ciudadano
y trae abiertos varios frentes con el gobierno federal.
Y HABLANDO de mandatarios estatales, a quien
vieron en el Autódromo Hermanos Rodríguez usando
una playera negra de los canarios del Atlético Morelia
fue al morenista Alfredo Ramírez Bedolla.

BIEN RARO, porque cuentan que el año pasado,
cuando llevaba menos de un mes al frente del gobierno
de Michoacán, le prohibió a su gabinete acudir a la
edición 2021 de ese evento motor y, ayer, él lo estuvo
disfrutando.

COMO SEA, hoy y siempre... ¡Vamos, Checo!
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Indigentes
No entendí el cuento que

abre hoy el telón de esta
columna. Me dicen, sin

embargo, que es de color subido,
motivo por el cual sugiero a las
personas con repulgos de moral
que no lo lean... Sucedió que don
Maturio, señor de muchos calen
darios, viajó a la ciudad donde sus
nietos estudiaban, pues meses ya
llevaba de no verlos. Tomó un au
tobús en el cual iba también un
grupo de bellísimas muchachas
que formaban parte de una po
rra deportiva Vestían minúsculos
atuendos, tanto que por abajo se
veía hasta arriba y por arriba se
veía hasta abajo. La brevísima fal
dita dejaba al descubierto los estu
pendos muslos de las jóvenes, en
tanto que de la abierta blusa esca
paba casi la turgencia de sus ergui
dos bustos. Añoso señor era don
Maturio, ya lo dije, pero eso no
había apagado en él ciertos ardo
res, de modo que la vista de aque
llos encantos no velados provocó
en él una conmoción que tenía ya
casi olvidada Cuando llegó a la
casa de sus nietos le preguntó el
mayor: "¿Te viniste en el autobús,
abuelo?". "Sí, hijo contestó don
Maturio algo apenado. Pero lo
disimulé haciendo como que tenía
un acceso de asma". (No le enten
dí)... Ya conocemos a Capronio. Es
un hombre ruin y desconsiderado.

En plática de amigos comentó: "Mi
suegra tiene un gran parecido con
Frankenstein. De no ser por el bi
gote sería su vivo retrato". Aco
tó uno de los amigos: "Frankens
tein no tiene bigote". "Pero mi sue
gra sí" manifestó Capronio... Un
cierto maestro mío andaba siem
pre a la cuarta pregunta Ya no se
usan galanas expresiones que an
tes eran adorno de la elocución, de
modo que considero necesario de
cir que andar a la cuarta pregunta
significa no tener dinero. La frase
proviene del interrogatorio a que
el cura sometía al novio que iba a
desposar a una muchacha de su
parroquia Después de preguntar
le sus generales, y si era católico y
soltero, le hacía la cuarta pregun
ta si disponía de los medios eco
nómicos para mantener un hogar,
esposa e hijos. En este momento
me viene a la memoria y a las te
las del corazón, la querida figura
de un maestro mío de quien mu
cho aprendí acerca de filosofía, di
fícil asignatura, pero sobre todo
acerca de la vida, asignatura más
difícil todavía Único sostén de su
madre y de dos hermanas aireadi
tas así se decía de quienes tenían
anublada la razón, andaba siem
pre a la cuarta pregunta Me decía
mi profesor: "Vamos al café, Ca
tón querido. Pero ando inargento
e impecune, de modo que me veo

en la penosa precisión de gravitar
sobre tu presupuesto". Elegante
y púdica manera de decir que yo
sería quien pagaría la cuenta Con
gran gusto lo hacía, pues en una
hora de charla con él aprendía yo
más cosas que en un semestre de
universidad. Toda esta recorda
ción me sirve para narrar la histo
ria de dos indigentes que andaban
siempre así, a la cuarta pregunta
Pasaron frente al escaparate de un
restorán de lujo que mostraba en
el aparador las viandas que ofrecía
a su clientela Las vio uno de los
menesterosos y le dijo a su com
pañero: "Voy a imaginar que estoy
comiendo la pechuga de ese pavo
al horno, y luego un trozo grande
de esa pierna de cerdo, y después
una docena de esas ostras, y fi
nalmente, como postre, una bue
na porción de esas fresas con cre
ma". Imaginando todo eso estaba
el astroso individuo cuando pasó
por ahí una guapa chica de exu
berantes formas y ondulante andar.
El pordiosero que había imagina
do aquel banquete la siguió con la
vista, concentrado. De pronto lo
acometió un espasmo que lo hizo
caer al suelo sacudido por fuertes
convulsiones. Pasado el accidente
lo ayudó a ponerse en pie su com
pañero, y le dijo: "¿Lo ve, compa
dre? Eso le pasa por follar después
de comer"... FIN.
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Fábulas
No ganamos el
gobierno para que
ustedes lo saqueen
SABINA BERMAN

Dejaron un mal sabor de boca las re
velaciones de Layda Sansores sobre
el tráfico de influencias entre Ri

cardo Monreal y Alito Moreno.
Dejaron ese mal sabor porque desem

bocaron en la publicación anónima de un
audio donde la misma gobernadora habla
de moches millonarios a empresarios
campechanos y donde apalabra una terri
ble formulación:

—Soy la envidia de cualquier narco.
¿Son ciertos esos audios? Esa es la primera

pregunta que se impone.
Los que usamos de forma diaria aparatos de

edición de audio, sabemos qué fácil es montar
una conversación falsa —pero también sabe
mos qué sencillo es probar el montaje.
La gobernadora tiene obligación de aclararlo; y

de negar la conversación debería asistir a los pe
ritos de falsificación de audios, para comprobarlo.
¿Es la corrupción un mal intrínseco al Esta

do? Esta es la segunda pregunta que se impone.
Y la respuesta es que no lo es. Existen paí

ses donde a través de severos controles sí se
ha logrado reducir la corrupción de los polí
ticos al mínimo. A la excepción.
Precisamente el tipo de controles que la

4T presumió pondría en sus gobiernos.
El PRIato fue sinónimo de corrupción. Du

rante 70 años para el PRI robar y simular fue
gobernar. Sigue siéndolo.

En contraste, el PAN fue víctima de la co
rrupción.
En los doce años en que el PAN detentó

la presidencia, la corrupción —y la cobarde
decisión de sus líderes de no perseguirla—
lo deformó.
Le secó las entrañas morales, le introdujo

un sinnúmero de pillos al interior, le comió
su proyecto prihcipal —moralizar a Méxi
co—, lo dividió por dentro y por fin volvió
imposible que se purgara a sí mismo.
Eran tantas las tranzas al interior del PAN,

eran tantos los corruptos, que para el final
de su segundo periodo en la presidencia,
abrir el partido al escrutinio lo hubiera ter

minado de envilecer.

La 4T corre igual peligro si no se atreve aho
ra, en sus primeros años de gobierno, a purgar
a sus corruptos y a implementar por fin los
controles que prometió contra la corrupción.
Es posible hacerlo.
Hace un lustro en España, el PSOE y un

sector de jueces valientes se lanzaron en una
cruzada contra la corrupción que había colo
nizado al partido gobernante, el PP, el parti
do de la Derecha.
Exhibieron en la prensa cómo la corrup

ción ya se había instalado en el sistema del
PP como una segunda naturaleza —y luego
ocurrió la sorpresa.
No lo dejaron ahí, no se conformaron con

haber enlodado la reputación ajena, como
suelen los partidos de la oposición en países
donde la corrupción es endémica.
El PSOE, aliado con Unidas Podemos y

otros partidos menores, lograron la destitu
ción del PP vía una votación en el Parlamen
to, y desde entonces gobiernan en coalición
—y sin escándalos de corrupción.
La 4T es un proyecto de Izquierda. Su mi

sión es transformar a México enUn país
donde cada mexicano o mexicana tiene ga
rantizada una vida digna. La corrupción tiz
na esa intención, pero eso es lo de menos.
Lo de mayor importancia: la corrupción

deforma ese proyecto y lo corrompe por
dentro. Y terminará por impedirlo.
Es decir, si no sucede que una docena de

valientes de la misma 4T les plante cara a
los corruptos y vuelva real lo que tantos ami
gos de la Izquierda hoy pensamos:
—No ganamos el gobierno con ideales no

bles para que ustedes los viles lo saqueen.
—No, no somos sus tontos útiles, ladrones. •

La 4T corre peligro si no se
atreve a purgar a sus co

rruptos y a implementar con
troles contra la corrupción.
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Agenda
ciudadana
La política exterior
como utopía
I LORENZO MEYER

esde su nacimiento como nación inde
I pendiente, México debió enfrentar la
dureza de las relaciones de poder pro

pias de su entorno internacional. A lo largo de
más de siglo y medio, México dio forma a un
abanico de principios de política exterior que
hoy se encuentran en su Constitución (art 89).
Se trata del "deber ser" de nuestro país en tan
to actor del sistema internacional.
Ese conjunto de principios es tan claro como

es utópico: autodeterminación de los pueblos,
no intervención, solución pacífica de controver
sias, proscripción de la amenaza o del uso de la
fuerza, igualdad jurídica de los Estados, coope
ración internacional para el desarrollo, respeto
de los derechos humanos y la lucha por la paz
y la seguridad internacionales.
Esa utopía mexicana de la relación entre las

naciones se incorporó en 1988 a la Constitución
justo en una coyuntura de crisis de nuestro pro
yecto nacional: el del llamado "nacionalismo re
volucionario" que pretendía consolidar un siste
ma económico, político y cultural interno capaz
de sostener la soberanía frente a la potencia he
gemónica regional: Estados Unidos. Sin embar
go, para fines del siglo pasado ese "nacionalismo
revolucionario" estaba agónico como resultado
de dos decenios de crisis económicas y políticas
mientras el entorno extemo inmediato al sur y
éste de nuestro país —Centro América y el Cari
be— estaba inmerso en violencia e inestabilidad
y donde cada uno de los principios que México
se proponía defender, estaba bajo ataque.
la Guatemala reformista de Juan José Aré

valo y Jacobo Árbenz había sido aniquilada
desde 1954, cuando la política de la "Buena Ve
cindad" fue sustituida por la de la "Guerra
Fría". Desde que el gobierno revolucionario cu

bano empezó a tomar medidas de corte nacio
nalista en 1959 y antes de optar por una alian
za con la URSS, Washington intentó acabar con
él y 61 años más tarde sigue empeñado en ese
propósito. A inicios de los 1980 México vio có
mo se aplicó la "Doctrina Reagan" en Centroa
mérica por la vía del apoyo norteamericano a
una guerra de baja intensidad de 'los Contras"
para impedir la consolidación en Nicaragua de
la revolución sandinista. Y, Washington saboteó
con éxito al "Grupo de Contadora", creado en
1983 por México y otros tres países para resol
ver las tensiones entre la Nicaragua revolucio
naria y sus vecinos ultra reaccionarios. El obje
tivo norteamericano no era eliminar tensiones
sino aumentarlas para destruir al sandinismo y
a los movimientos insurgentes afines.
Esta lista parcial de las tensiones y choques

entre la gran potencia dominante y el entorno
internacional inmediato de México nos mues
tra a las claras que los principios de política ex
terior de nuestro país no corresponden a la rea
lidad. Sin embargo, pese a su naturaleza utópi
ca, esos principios deben mantenerse y esgri
mirse como razón moral, legal y política de un
país cada vez más dependiente de su poderoso
vecino del norte, pero justamente por eso obli
gado a la negociación permanente de un espa
cio para su soberanía •

Los principios de política
exterior de nuestro pais no
corresponden a la realidad,
pero pese a su naturaleza
utópica, esos principios
deben mantenerse"
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Morena después de AMLO
La temperatura política al

interior de Morena se ha
elevado a tal puntó en las

últimas semanas que más de
uno se pregunta si el partido es
tá viviendo algo parecido a una
perredización.
¿Qué será de Morena el día

que AMLO no esté? ¿Cuál será el
elemento aglutinador que impe
dirá que los distintos grupos en
su interior actuando cada vez
más en lógica de facción— per
manezcan unidos?
No pretendo tener la respuesta,

pero el presidente siempre ha te
nido claro que no puede ni debe
repetirse la historia del PRD.
AMLO sabe lo que le pasó a Cuau
htémoc Cárdenas y cómo es que
eventualmente la lógica de las co
rrientes terminó apoderándose
del partido y destruyéndolo.
Ciertos elementos dentro de

Morena han sido pensados para
que eso no ocurra:
Primero: Los órganos de direc

ción emanan de abajo hacia arri
ba, dándole peso a lo local. Con
gresistas eligen consejeros y estos
a su vez órganos de dirección, que
de esa forma no resultan de un re
parto faccioso de cuotas. Eso evita
la creación de corrientes, cuya
existencia además está prohibida
en los estatutos.
Segundo: los responsables

del partido en los estados son

htémoc Cárdenas y cómo es que
eventualmente la lógica de las co
rrientes terminó apoderándose
del partido y destruyéndolo.
Ciertos elementos dentro de

Morena han sido pensados para
que eso no ocurra:
Primero: Los órganos de direc

ción emanan de abajo hacia arri
ba, dándole peso a lo local. Con
gresistas eligen consejeros y estos
a su vez órganos de dirección, que
de esa forma no resultan de un re
parto faccioso de cuotas. Eso evita
la creación de corrientes, cuya
existencia además está prohibida
en los estatutos.
Segundo: los responsables

del partido en los estados son

los gobernadores emanados
de Morena, donde los hay. Eso
tiene sus riesgos, pues even
tualmente podría promover
un partido fragmentado en ca
cicazgos, pero de momento
sirve para evitar que surjan co
rrientes a nivel nacional que se
lleven todo.
Tercero: La elección de candi

datos se lleva a cabo a través de

encuestas, no por medio de ne
gociaciones entre grupos. Su me
todología y falta de transparencia
puede ser cuestionada, pero no
cabe duda que sin ellas Morena
estaría sumida en el caos.

Al menos por ahora, el partido
difícilmente puede perredizarse
porque la estructura es del pre
sidente, quien ha mantenido un
poder hegemónico sobre ella.
En cuatro años, Morena no ha

logrado tener vida interna, ni ór
ganos realmente operantes. En su
gran mayoría, los comités estatales
y municipales son disfuncionales.
AMLO ha querido que sea así. Le
conviene que sea así porque lo
vuelve más fuerte.
A muchos militantes les ha re

sultado fácil responsabilizar de va

los gobernadores emanados
de Morena, donde los hay. Eso
tiene sus riesgos, pues even
tualmente podría promover
un partido fragmentado en ca
cicazgos, pero de momento
sirve para evitar que surjan co
rrientes a nivel nacional que se
lleven todo.
Tercero: La elección de candi

datos se lleva a cabo a través de
encuestas, no por medio de ne
gociaciones entre grupos. Su me
todología y falta de transparencia
puede ser cuestionada, pero no
cabe duda que sin ellas Morena
estaría sumida en el caos.

Al menos por ahora, el partido
difícilmente puede perredizarse
porque la estructura es del pre
sidente, quien ha mantenido un
poder hegemónico sobre ella.
En cuatro años, Morena no ha

logrado tener vida interna, ni ór
ganos realmente operantes. En su
gran mayoría, los comités estatales
y municipales son disfuncionales.
AMLO ha querido que sea así. Le
conviene que sea así porque lo
vuelve más fuerte.
A muchos militantes les ha re

sultado fácil responsabilizar de va

rias decisiones polémicas toma
das en Morena a sus presidentes.
A Yeidckol Polevnsky la reprocha
ban, entre muchas cosas, retener
los recursos para formación polí
tica; a Mario Delgado, el pragma
tismo radical en la elección de can

didatos y otras tantas.
La verdad inconveniente, que

pocos morenistas quieren asumir,
es que los dirigentes del partido no
hacen nada relevante sin consul
tarlo con López Obrador, a quien
le resulta fácil que sean ellos quie
nes asuman los costos.
Es tan débil Morena como

partido que no tiene siquiera
una ideología, ni posiciona
mientos firmes. Basta asomarse
a los documentos básicos. "No

mentir, no robar y no traicionar
al pueblo" podría ser el lema de
un partido de derecha.
Justamente por eso, no cual

rias decisiones polémicas toma
das en Morena a sus presidentes.
A Yeidckol Polevnsky la reprocha
ban, entre muchas cosas, retener
los recursos para formación polí
tica; a Mario Delgado, el pragma
tismo radical en la elección de can
didatos y otras tantas.
La verdad inconveniente, que

pocos morenistas quieren asumir,
es que los dirigentes del partido no
hacen nada relevante sin consul
tarlo con López Obrador, a quien
le resulta fácil que sean ellos quie
nes asuman los costos.
Es tan débil Morena como

partido que no tiene siquiera
una ideología, ni posiciona
mientos firmes. Basta asomarse
a los documentos básicos. "No

mentir, no robar y no traicionar
al pueblo" podría ser el lema de
un partido de derecha.
Justamente por eso, no cual

quiera puede ser el abanderado a
la presidencia. Cualquiera que sea
el candidato ganará, pero solo un
perfil de izquierda puede darle
rumbo y razón a Morena, además
de garantizar la continuidad del
proyecto obradorista.
Si esa tarea queda en manos

de Claudia Sheinbaum —los
otros dos perfiles, a pesar de
sus muchas virtudes, son polí
ticos profesionales más bien
centristas— el reta de todas
formas será enorme.
Ante la falta de un liderazgo

carismático, todo estará por
reinventarse. Habrá que cons
truir desde cero, desde un au
téntico programa de izquierda
hasta un partido con verdadera
vida orgánica interna. Todo es
tá en la incertidumbre. •

Ante la falta de un liderazgo carismático, en Morena
todo estará por reinventarse. Habrá que construir
desde cero, desde un auténtico programa
de izquierda.
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Van contra Bartlett por
desacato
Desde hace casi 70

días, más de mil 300
personas que viven

en la planta cementera de Tu
la, Hidalgo, de la cooperativa
Cruz Azul, pasan día y noche
sin luz. Las velas, las fogatas y
los anafres hacen que la zona
parezca parte del México
preindependentista.
Ahí adentro hay una espe

cie de miniciudad con todo
tipo de negocios al servicio de
los trabajadoresysus familias.
"Trabajadores" es un decir
porque sin suministro de
energía, la planta no produce
un solo gramo de cemento
desde que bajaron el switch y
las pérdidas ya rondan los mil
millones de pesos.
Detrás de esta historia

aparece Manuel Bartlett y
la Comisión Federal de
Electricidad.
Billy Álvarez, exdirectivo

de la cooperativa Cruz Azul,
está por cumplir los tres años
prófúgo. La Fiscalía General
de la República y la Interpol lo
buscan por presunto lavado
de dinero y operaciones con
recursos de procedencia ilíci
ta. La huida facilitó los planes
de su sobrino Víctor Veláz

quez para convertirse en el
mandamás. Pasó de autorizar

las entregas de cemento a pro
veedores, a ocupar el puesto
de dirigente gracias a una
asamblea cuestionada en dis
tintas ocasiones ante tribuna

les y más importante, ante los
cooperativistas que lo miran
con desprecio.
Para afianzarse en el caigo,

Velázquez necesitaba de un
aliado con peso ante los tri
bunales. El camino lo llevó a
Julio Scherer, en ese enton
ces Consejero Jurídico del
presidente López Obrador.
La influenciay conexiones de
este último hicieron efecto en
el Poder Judicial de la Ciudad
de México, específicamente
en el juzgado 60 de lo civil, el
favorito de la casa.
A partir de ahí, el camino

quedó pavimentado para
aplicar una estrategia enca
minada a tomar el control de

la planta y asfixiar a los coo
perativistas que la han de
fendido encerrados a piedra
y lodo, con muertes inclui
das. Velázquez y compañía
tenían bien claro el plan. Pri
mero, lograron congelar las
cuentas bancarias de casi

200 trabajadores, muchos
que vivían al día. Segundo,
bajo el argumento de que él
era el legítimo dirigente de la
cooperativa, presentó un es
crito ante la CFE. En el do
cumento solicitó desconec

tar la luz en la planta de Tula
para poder realizar supues
tos trabajos de manteni
miento y se lo concedieron.
Por orden de arriba, trabaja
dores de CFE retiraron el
medidor y vino el apagón.
Pero los cooperativistas no

se quedaron de brazos cruza
dos. A través de distintas dis

putas judiciales, y sin Scherer
en el poder ejerciendo pre
sión, consiguieron ganar am
paros para reconectar el ser
vicio. Uno en específico salió
del juzgado cuarto de distrito,
con una suspensión de plano,
es decir la que se utiliza en te
mas excepcionales. El juez de
terminó que la CFE tenía que
reconectar el servicio en 24

horas. Han pasadocasi 70 días
y la planta de Tula y sus coo
perativistas siguen sin luz. So
lo que ahora ya la cantaron:
van contra Manuel Bartlett

por desacato. Lo quieren des
tituido del cargo y preso.
Esos mismos cooperativis

tas identifican un seño detrás:
Rafael Anzures Ortiz, aboga
do de Velázquez e hijo de Ra
fael Anzures Uribe, magistra
do presidentedelTribunal Fe
deral de Justicia Administra

tiva. El primero, señalan, es
quien ha orquestado los in
tentos de invasión en Tula,
que suman ocho muertos.

La planta no produce cemento desde que bajaron el switch;
las pérdidas ya rondan los mil millones de pesos.

Stent:

Insurgentes 357. •
claudio8ah@gmail.com
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Aceptar, aceptar, aceptar
££ uando estudié

¦ en Cambridge,
con frecuencia

me encontraba en la cafete
ría a un señor en silla de
ruedas, acompañado siem
pre de algunos estudiantes
que le daban de comer en la
boca. Se veía que resultaba
complicado, debido a que el
señor tenía la cabeza de la

do y la comida fácilmente
podía terminar en su pe
cho. Supe por un amigo que
se trataba de un profesor de
física o matemáticas a
quien le habían pronostica
do un par de años de vida.
Un día, al llegar a la cafe
tería, el profesor salía. Le
sostuve la puerta para que
pasara y cruzamos mira
das. Lo que vi en sus ojos
llamó mi atención: una to
tal aceptación, una mirada
sin queja alguna. Se trataba
de Stephen Hawking,
quien diez años después se
volvería famoso."
Escuché esta historia en

vozdeEckhartTolle, en un re
tiro al que acudí hace algunos
días en Cancún. Me gustó
porque estoy segura de que
era cierta Stephen Hawking,
uno de los físicos teóricos
más brillantes de la historia,
aún con toda su sabiduría e
inteligencia, en algún mo
mento debió haber experi
mentado enojo hacia la vi
da, un rechazo a la enferme
dad anquilosante que pade
cía, sin embargo, también
supo que, ante la realidad,
pelear es imposible.
Tolle utilizó este ejemplo

para mostrar, en primer lu

tal aceptación, una mirada
sin queja alguna. Se trataba
de Stephen Hawking,
quien diez años después se
volvería famoso."
Escuché esta historia en

vozdeEckhartTolle, en un re
tiro al que acudí hace algunos
días en Cancún. Me gustó
porque estoy segura de que
era cierta Stephen Hawking,
uno de los físicos teóricos
más brillantes de la historia,
aún con toda su sabiduría e
inteligencia, en algún mo
mento debió haber experi
mentado enojo hacia la vi
da, un rechazo a la enferme
dad anquilosante que pade
cía, sin embargo, también
supo que, ante la realidad,
pelear es imposible.
Tolle utilizó este ejemplo

para mostrar, en primer lu

gar, que el mayor obstáculo
en nuestra vida puede con
vertirse en un portal de des
pertar espiritual y, en segun
do, que esto depende de una
sola cosa: la aceptación.
"Aceptar" es una palabra

que se pronuncia con faci
lidad y que nuestro ego re
chaza; suena bonita, pero
hacerlo se siente como
cuando de adolescente el
dentista te apretaba los
brackets. Es un verbo que
cala y cuya práctica requie
re tenacidad. La aceptación
es un estado mental al que,
si acaso, se llega después
de haber recorrido todo ti

po de narrativas ilusorias
en la mente, donde la queja
callada nos causa sufri
miento con esa voz en la ca
beza que se vuelve un ene
migo a vencer.
Aceptar toma tiempo. Al

aceptar nos amistamos con
el camino nuevo, o bien,
descubrimos otras vías que

gar, que el mayor obstáculo
en nuestra vida puede con
vertirse en un portal de des
pertar espiritual y, en segun
do, que esto depende de una
sola cosa: la aceptación.
"Aceptar" es una palabra

que se pronuncia con faci
lidad y que nuestro ego re
chaza; suena bonita, pero
hacerlo se siente como
cuando de adolescente el

dentista te apretaba los
brackets. Es un verbo que
cala y cuya práctica requie
re tenacidad. La aceptación
es un estado mental al que,
si acaso, se llega después
de haber recorrido todo ti
po de narrativas ilusorias
en la mente, donde la queja
callada nos causa sufri
miento con esa voz en la ca

beza que se vuelve un ene
migo a vencer.
Aceptar toma tiempo. Al

aceptar nos amistamos con
el camino nuevo, o bien,
descubrimos otras vías que

la vida generosamente nos
acerca y con frecuencia ig
noramos. Quizá esa posibi
lidad consiste en lanzarse

al precipicio con todos los
temores que conlleva. Re
cuerdo un video de Natio
nal Geographic, en el cual
se muestra a unos polluelos
de la barnacla cariblanca
que viven con sus padres en
acantilados rocosos. Para
evitar que depredadores
como los zorros árticos se
los coman y para alcanzar
su fuente de alimentación
con la hierba que se en
cuentra muy abajo, las crías
deben saltar al precipicio y
seguir a sus padres, sin
nunca antes haber volado.
En el documental se ve a ca
da uno de los polluelos lan
zarse y golpearse una y otra
vez sobre las rocas antes de

llegar al piso, ante la mirada
amorosa de los padres. De
cinco, sobreviven sólo tres.
Pues así, tal cual, es el viaje

la vida generosamente nos
acerca y con frecuencia ig
noramos. Quizá esa posibi
lidad consiste en lanzarse

al precipicio con todos los
temores que conlleva. Re
cuerdo un video de Natio

nal Geographic, en el cual
se muestra a unos polluelos
de la barnacla cariblanca
que viven con sus padres en
acantilados rocosos. Para

evitar que depredadores
como los zorros árticos se

los coman y para alcanzar
su fuente de alimentación

con la hierba que se en
cuentra muy abajo, las crías
deben saltar al precipicio y
seguir a sus padres, sin
nunca antes haber volado.
En el documental se ve a ca

da uno de los polluelos lan
zarse y golpearse una y otra
vez sobre las rocas antes de

llegar al piso, ante la mirada
amorosa de los padres. De
cinco, sobreviven sólo tres.
Pues así, tal cual, es el viaje

de la aceptación.
¿Se requiere de la mirada

amorosa? Sin duda. Sobre
vivir sin ella es imposible.
Es lo que nos da alas para
volar, por cursi que suene.
Sin embargo, no nos libra
de la lucha interna. Si logra
mos que en la mente ya no
haya quejas, significa que
hemos llegado a suelo fir
me. Esa voz dentro de la ca

beza que se lamenta por mil
cosas, no es más que un
huésped que se alimenta
del mismo sufrimiento que
causa. En el momento en
que nos hartemos y lo eche
mos fuera, dejará de existir.
Es decir, se requiere buscar
la muerte del ego, antes de
que la muerte en vida nos
encuentre a nosotros. Unos

sobreviven y otros no.
Ante lo inevitable, ojalá

un día, como Hawking, sea
mos ejemplo de una mirada
de aceptación total que mo
tive e inspire. •

Aceptar toma tiempo. Al aceptar nos amistamos con el ¡
camino nuevo, o bien, descubrimos otras vías que la vida
generosamente nos acerca y con frecuencia ignoramos.
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•Titánico.

tes se convirtió <
ministro británic

con la promesa c
"estabilidad ecor

embargo, advirti
berán tomarse d

"difíciles" por la"
crisis económica
no Unido. Con la

los precios de la 
aumento, habrá i

Alejandro Encinas,
subsecretario de

Derechos Humanos.

The New York Times publicó
una nota en la que afirmó
que el nuevo relato del go
bierno en el caso de los 43

estudiantes desaparecidos
de Ayotzinapa "se ha venido
abajó'. El diario reportó que
el subsecretario de Derechos
Humanos, Alejandro Encinas,
reconoció que muchas de
las pruebas que presentó en
agosto pasado "no pudo ve
rificarse como reaT; el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador acusó al medio de

apoyar a "torturadores". •

Layda Sansores,
gobernadora
de Campeche.

Judfciallza sucesión

La actual gobernadora de
Campeche, Layda Sanso
res, de Morena, divulgó
conversaciones por Whats
App en las que el senador
Ricardo Monreal supuesta
mente apoya al líder priista
Alejandro A//to Moreno.
Monreal dijo que los audios
son "truqueados", lamentó
que se den este tipo de es
pectáculos por parte del
grupo morenista y acudió a
la Fiscalía General de la Re
pública a presentar una de
manda contra Sansores. •
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Gobernadora ignora alertas
sobre "mano1' de Félix Salgado
::::: Quien "no se quedó callado" en Guerrero,
nos cuentan, fue el viejo luchador social Eloy
Cisneros Guillén (Morena), pues reveló que
a principios de año se reunió con la goberna
dora Evelyn Salgado Pineda (Morena) para
^r_. " advertirle sobre su padre, el

8 senador Félix Salgado Ma
" ] g cedonio (Morena). Nos in
8 dican que don Eloy contó

la 2 que "fraternalmente" alertó
oa a doña Evelyn que su papá

era un "mentiroso", que se
WM la pasa engañando a la gen

Evelyn te, pues la trae de un lado a
Salgado otro con la promesa de dar

les trabajo y que eso reper
cutirá negativamente en su gobierno, pero pa
rece que hizo "oídos sordos a pesar de que es
un tema de vox populi". Recuerde que "sobre
aviso, no hay engaño".

Fiscal se pone como maestra
::::: La que se puso sus moños en Sonora nos
platican, fue la fiscal del estado, Claudia In
dita Contreras Córdova, luego de que la Co
misión Estatal de Derechos Humanos (CEDH)
emitió 15 recomendaciones relacionadas con

graves irregularidades en los
procesos de investigación de
personas desaparecidas. Nos
detallan que doña Claudia
sólo aceptó dar cumpli
miento a cuatro de los seis
puntos señalados en cada
uno de los 15 casos, pues ar

Claudia Indira gumentó que "no le gustó la
Contreras forma en la que estaban re

dactados", y esos puntos
frieron los relacionados a investigar a las auto
ridades ministeriales por actos de omisión y
una disculpa pública a las víctimas, por lo que
la CEDH pidió al Congreso local que la citen a
comparecer y a ver si con los diputados no se
pone "tan estricta". ¡Zas!

Brinca uno más en Morelos
::::: Donde crece la lista de precandidatos a
la gubernatura, nos comparten, es en More
los, pues Juan Salgado Brito, fundador de
Morena en el estado y cercano al presiden
te Andrés Manuel López Obrador en sus

tiempos difíciles hace más
» de 10 años, alzó la mano y

recorre la entidad para
"salir bien colocado" en la
encuesta por el "ungido".
Sin embargo, nos recuer
dan que se enfrenta a los
grupos de Víctor El Güe

Juan Salgado ro Mercado, a quien se le
Brito menciona como alfil del

gobernador Cuautatémoc
Blanco Bravo (Morena), a Rabindranath
Salazar (Morena), coordinador general de
Política y de Gobierno, y a Margarita Gon
zález Saravia Calderón, directora de Lote
ría Nacional, por lo que no la tendrá fácil y
algunos preguntan si ¿ocupará el "como
dín" de su viejo amigo?

¿Hubo "fraude" o es mal perdedor*
::::: El que salió echando pestes de la asam
blea estatal del PAN en Guanajuato, nos com
parten, fue el diputado federal y exalcalde de
Salamanca Justino Arriaga Rojas, tras no
haber quedado como consejero nacional,
pues acusó que hubo una "caída del sistema"
como en los tiempos de Bartlett. Nos narran
que en la asamblea panista extrañamente se
fije la luz y tardaron dos horas para hacer el
conteo de los mil 166 sufragios, lo cual hizo
desconfiar a don Justino y acusó que un gru
po del municipio de León se apoderó del
PAN estatal, ya que de ahí son la mayoría de
los consejeros triunfadores, además de que
amagó con dejar el partido ante lo que llamó
una "simulación de democracia". ¿Será que
quiere cambiar de color?
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¡ALLITO
un respiro a! secretario de Movilidad
::::: Ayer abrió sus puertas al público el Trolebús Eleva
do, con un buen recibimiento por parte de los usuarios,
quienes celebraron que a la alcaldía Iztapalapa, gober

^ nada por la alcaldesa morenista Clara
j= Bragada, llegue un medio de trans
1 porte moderno y seguro, además de
° que consideran se agilizarán sus tras
| lados e irán más seguros en compara
2 ción con los microbuses que brinda
| ban servicio en ese corredor. Nos ha
° cen ver que el más entusiasmado y,
sobre todo, aliviado con que se pusiera

Andrés en operación, es el secretario de Movi
Lajous lidad, Andrés Lajous, pues después

de casi mes y medio de haber sido
" por fin abordaron el trolebús los pri

meros pasajeros. Un pendiente menos.

intensifica actividades la maestra Delfina
::::: Quién ha intensificado sus presentaciones y recorri
dos por diversos municipios del Estado de México es la
maestra Delfina Gómez Álvarez. Este fin de semana vi

i sitó el municipio de Tlalnepantla, go
bernado por Marco Antonio Rodrí
guez, de la coalición PRIPANPRD, en

jmji 91 donde se comprometió a escuchar las
gJK ,4# propuestas de cambio de los mexiquen

ses P313 fortalecer su trabajo legislativo
Y concretar el proyecto de transforma
ción en la entidad. Nos comentan que

v w a con esta visita los liderazgos del muni
Delfina Gónez cipio asumieron el arranque formal de
Álvarez las labores de doña Delfina como coor

dinadora de la Cuarta Transformación
en el Edoniex y, con ello, la suma de esfuerzos con miras
a ganar las próximas elecciones en la entidad.

Visita Del Mazo la Bolsa
Mexicara de Valores
::::: Esta senana el gobernador del Estado de México, Al
fredo del Mazo, visitó la Bolsa Mexicana de Valores para
encabezar a emisión de Bonos Sociáles y Sustentables
con Perspetiva de Género, hasta por 2 mil 890 millones
de pesos, on ello, nos detallan, se podrán financiar 18
proyectos .ustentables y sociales orientados, principal
mente a bindar bienestar y tranquilidad a las mexiquen
ses, pero timbién para temas de movilidad y urbaniza
ción. Nos señalan que parte de estos recursos serán desti
nados pan la construcción de las Ciudades Mujer en mu
nicipios c»mo Amecameca y San Mateo Ateneo, mientras
que en miteria de movilidad se invertirá, entre otros, en
la ampliaiión de la Línea 1 del Mexibús y la construcción
del Troletús ChalcoSanta Martha
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BAJO
RESERVA

Nadie sabe quién pago la visita
de la hija del Che ni de Evo
::::: Nos comentan que pese a que son docu
mentos que deberían estar a la mano, en el go
bierno federal al parecer tienen un desorden o
no quieren difundir. Nos detallan que pese a que
varios particulares han solicitado a la Presidencia

de la República el costo que
tuvieron los viajes y hospeda
jes de los invitados del presi
dente López Obrador para
la ceremonia del Grito de In
dependencia —en la que es
tuvieron los expresidentes de
Bolivia Evo Morales, y de
Uruguay, José Mujica así

Aleida como Aleida Guevara, hija
Guevara de Ernesto "Che" Guevara,

entre otros—, esta dependen
cia responde que no tiene esa información y ca
naliza a preguntar a la Secretaría de Relaciones
Exteriores (SRE), la cual, a su vez, responde que
se le pregunte a Presidencia Total, que ambas se
echan la bolita. ¿Será que realmente no tienen
esta información —lo cual es algo muy grave—
o será que no la quieren dar a conocer?

La FGR, con miedo a las
filtraciones en el caso Ayotzinapa
::::: Llama la atención nos hacen ver, el sigilo
con que ahora se está manejando el caso Ayot
zinapa, después de que el encargado presiden
cial para esclarecer los hechos, Alejandro Enci
nas, declaró a The New York Times que en la
investigación de la Comisión de la Verdad se in
cluyeron pruebas sin verificar. Nos aseguran que
entre los padres de los normalistas desapareci
dos circuló durante todo el día de ayer la ver

sión de que el exsecretario de Seguridad Pública
de Guerrero, Leonardo Octavio Vázquez Pé
rez, fue detenido por la Fiscalía General de la
República por presuntos vínculos con el grupo
criminal Guerreros Unidos, implicado en la de
saparición de los estudiantes de la Normal "Raúl
Isidro Burgos". No fue sino hasta un poco antes
de que se diera a conocer de manera oficial que
el militar retirado Vázquez Pérez fue detenido
en Nayarit, que les comunicaron la noticia. Ante
este tipo de situaciones, nos comentan los fami
liares y sus abogados son los últimos en ser in
formados por lós muchachos del fiscal Alejan
dro Gertz Mañero, quien siempre les ha pro
metido total transparencia y acceso a la ahora
tambaleante investigación

Fue más veloz el canciller que la
corredora olímpica
::::: Nos cuentan que quien contradijo al canciller
Marcelo Ebrard. tras su anuncio de la candida
tura de México para convertirse en sede de los
Juegos Olímpicos de 2036 o 2040, fue la titular
de la Comisión Nacional de Cultura Física y De
porte, Ana Gabriela Guevara. El secretario de
Relaciones Exteriores dijo que organizar el evento
internacional no causaría al país ningún tipo de
endeudamiento, pero ayer doña Ana Gabriela de
plano se pronunció en contra de la idea porque,
dijo, causaría un daño importante a las finanzas
del país, oomo ocurrió en 1968. Aquí la interro
gante es si la titular de la Conade escuchó la pre
sentación que hizo don Maroelo, en la que afir
mó que el presidente López Obrador está total
mente de acuerdo en la postulación y que los
fondos se podrían obtener de las ciudades sede,
los empresarios patrocinadores y el propio go
bierno de México. ¿Falta de comunicación sim
ple divergencia de opiniones o celos profesiona
les porque don Marcelo resultó más veloz que la
medallista olímpica para tomar el tema?
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TMEC: ¿controversia
en noviembre?...
* No se crea que el asunto está en proceso de
solución, eso sólo ocurrirá cuando México acepte
ajustar su política en materia de energía.
¡Que sí hay frontera entre gobierno y narco!. Mjj...
Más allá de la reiterada exposición mañanera de expectati
vas en sentido contrario, no son escasas las voces de espe
cialistas que advierten que no deberá concluir noviembre
sin que, en el marco del TMEC, el gobierno de Joe Biden
formalice la instalación del anunciado panel de controver
sia contra la política energética de la fallida administración
de la 4T cuyas consecuencias, prevén, podrían ser "de pro
nóstico reservado"...

El solo anuncio de la representante comercial de la Casa
Blanca Katherine Tal de que "en breve" podría concretarse
un primer encuentro con la cuestionada Raquel Buenrostro
que apenas llegar a Economía, vía el inexplicado despido
de cuanto profesional experimentado y vinculado al tema
laboraba en la dependencia, encendió las alarmas a nivel
gobierno y empresarial pues, en los hechos, rompió toda
relación y línea de diálogo con las autoridades estaduni
denses que, a lo largo de trescuatro años al menos, habían
venido tejiendo los integrantes
del equipo de trabajo que enea
bezaba la ahora exsubsecretaria
de Comercio Exterior, Luz María
de la Mora, que, incluso, formó
parte del equipo que negoció y
redactó el ahora "incumplido"
tratado signado con Canadá y
Estados unidos.

Si bien es cierto que aún hoy
siguen activas consultas entre laspartes para tratar de superar sus
diferencias que, diría la propia
Tai, podrían afectar inversiones
norteamericanas realizadas en nuestro país por algo más
de 10 mil millones de dólares, particularmente en energías
renovables, también lo es que nadie hasta ahora ha descar
tado que las probadas violaciones de la política energética
del lópezobradorísmo haya derivado en un trato no sólo

desigual e injusto, sino arbitrario incluso a corporaciones
extranjeras que, al paso del tiempo, han comenzado a "per
der la paciencia"... al igual que las autoridades norteameri
canas que las representan.

No se crea entonces que, como gusta promocionar el
gobierno de la 4T, el asunto está en proceso de solución
puesto que, para decirlo claro, ello sólo ocurrirá cuando
México acepte ajustar su política en materia de energía a
lo pactado con sus socios y que, de entrada, exige declinar
a la ilegal pretensión de privilegiar a la Comisión Federal
de Electricidad (CFE), del impresentable Manuel Bartlett,
y Petróleos Mexicanos (Pemex), del carnalíto Octavio
Romero, impresentable también, cuya ineficacia está más
que documentada...
ASTERISCOS

* En medio del injustificado e ilegal embate desplegado en
su contra desde Palacio, el mandamás en el INE, Lorenzo
Córdova Vianello, encabeza hoy en Brasil la misión inter
nacional de observación de la segunda vuelta de la estraté
gica presidencial. Un merecido reconocimiento, sin duda, al
consejero presidente y al Instituto bajo fuego hoy de la 4T...
* No pasará mucho tiempo antes que podamos atestiguar,
en un caso emblemático la demanda que por interven
ción de comunicaciones privadas presentó el titular de la
Jucopo, Ricardo Monreal, senador, contra la exsalinista y
ahora servil morenista Layda Sansores, qué tan cierta es
la autonomía que tanto gusta presumir a Alejandro Gertz,
el fiscal carnal...
Veámonos mañana, con otro asunto De naturaleza

política.

Se podrían
j .

inversiones
rpa|i7aHa<:
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La democracia debe guardarse de dos exce
sos: el espíritu de desigualdad que la conduce
a la falsa aristocracia; y el espíritu de igual
dad extrema, que la conduce al despotismo.

Montesquieu
La siguiente es una frase de uno de mis maes
tros de ciencia política mientras estudiaba en
Sciences Po, el Instituto de Ciencias Políticas,
en París. "La democracia nació y murió en
Atenas el mismo día".

En un inicio, la confusión se apoderó de va
rios de nosotros. Comprender el trasfondo del
enunciado requiere profundización y elabora
ción del tema. El maestro nos llevó a intensas
reflexiones. Muy válidas en tiempos actuales.
Los grandes pensadores de la antigüe

dad desaprobaban, en su gran mayoría, la
democracia. Siempre plantearon un amplio
abanico de antítesis. PÍatón era radicalmen
te hostil al gobierno popular. Aristóteles, era
partidario de un gobierno aristocrático. El de
los mejores, los más preparados, intelectual
y espiritualmente. Aquellos que, con conoci
mientos y sabiduría, servirían al pueblo.

Para Cicerón, los demócratas eran aquellos
que querían ser agradables a la masa. Los aris
tócratas eran los que buscaban la aprobación
de la gente sensata. Eurípides afirmaba, "La
inferioridad de la democracia consiste en la

existencia de oradores que se dirigen al pue
blo, parecen estar de acuerdo con él en todo,
pero sólo buscan su propio interés. Hoy hacen
las delicias del pueblo y mañana harán su des
gracia. Para disimular sus culpas, calumnian".

Heródoto habla del peligro de la demo
cracia, que viene del poder que tienen en ella

unos oradores interesados, hábiles en la ta
rea de alabar. La palabra "democracia" tuvo
un uso despreciativo a lo largo de 23 siglos,
prácticamente. Se desaprobaba fuertemente
su uso. A partir de la caída de Grecia, duran
te todo el Imperio Romano, la Edad Media y
el Renacimiento, la democracia estuvo en la
sombra. No fue sino hasta u 7uerra de Inde
pendencia de Estados; Unidos y la Revolución
Francesa a finales del siglo XVIII, que se volvió
a hablar de República. La democracia se basa
en un supuesto generoso: todos los hombres

son iguales. Este pensamiento honra al pro
yecto de sociedad que se busca construir. Sin
embargo, de entrada, la palabra "equidad",
tiene un sentido más amplio y profundo. Una
sociedad equitativa puede ser definitivamente
viable, eficiente económicamente y más justa.

No aceptarlo es asumir que la voz del sa
bio es igual a la del ignorante. Ambos tienen
la misma libertad de expresarse. Ambas opi
niones merecen ser escuchadas. Pero la opi
nión de un sabio es mucho más valiosa. En

tiempos demagógicos, pareciera que ambas
opiniones valen lo mismo. Muchos hombres
ignorantes, sumidos en la miope terquedad
de sus espíritus, cuando hablan y actúan, con
vierten todo en una verdadera catástrofe.

Hemos dejado de reflexionar sobre los pen
samientos de los filósofos griegos. Más bien,

parece que somos protagonistas de una tragi
comedia de Moliere o de Lope de Vega.

"Los sabios son los que buscan la sabidu
ría; los necios piensan ya haberla encontrado"
diría Napoleón. La democracia da a la gente
el poder de gobernarse, pero a la vez incen
tiva a cada votante individual a actuar necia

mente en muchas ocasiones. La razón es que
el voto como individuo no cuenta. Hay pocos
incentivos para informarse, para emitir el voto
basado en la verdad o en lo justo. Existe poca
disciplina y esfuerzo por cuestionarse e inves
tigar a fondo causas y razones.

Es importantísimo que en una democracia
existan contrapoderes. Instituciones siempre
perfectibles, pero absolutamente necesarias,
que sirven para proteger y enmarcar a la so
ciedad. Pero lo más efectivo y fundamental.
Lo que visualiza, sustenta y concreta la exis
tencia a largo plazo de las naciones, es el res
peto a la ley. La Constitución es el cimiento de
una república que pretenda ser justa y equita
tiva con sus ciudadanos. Sin embargo, pare
ciera que en la actualidad, la democracia ha
sido abandonada a sus instintos más salvajes.
Lo peor, es que la descomposición le viene
desde adentro.

Existe una vacuidad alrededor de reflexio

nes sensatas. El mundo celebra hoy las in
consecuencias e inconsistencias de una vida

democrática sumamente light.
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realidad es lo que sigue ocurriendo
Jjglentras desde el oficialismo se trata de
¿ggnder una narrativa que, usualmente, se
«¿íeéntrasta con los datos de lo que está ocu
ylBendo en el país a partir de que llegó al
JjgBder el presidente López Obrador.

f Por eso, desde el principio, nos quisieron
"engañar con que eran diferentes. Que venían

Sf^facabar con los excesos. Que iban a desa
[: •, parecer la corrupción como si los videoes
^ ©ándalos de René Bejarano no hubieran¡¡^existido, También nos aseguraron que en
¡|| sdjs meses disminuirían considerablementejjp homicidios en el país.
p!»*,Nos prometieron que el
^ Ejército saldría de las calles y
*fitfestra economía crecería a
ytesas de 4 por ciento al año,
por lo menos.
Ahora sabemos que les

vieron la cara a sus votantes,
los que les creyeron. Son los
engañados.
Ya lo ha dicho el mandata
una mentira que se repite

muchas veces toma la cara de
¿Xirdad, al mero estilo del pro
pagandista nazi loseph Goebbels.

Por eso los ideólogos de la Cuarta Trans
formación repiten una y otra vez mentiras
que a veces sí permean, sobre todo en un
sector de la población.
Ahí están personas como Epigmenio

Ibarra o Jenaro Villamil, que han recibido
,iOP0illones de pesos del gobierno y están me
cidos hasta el cuello en negocios públicos.
vvPero, eso sí, se encargan de vender historias
s^ que no tienen sustento en la realidad, aun
•' ;, que ayudan a justificar el desastre.
;¡j v v Tal vez el tema no es culpa de los ideólo
vgós del régimen, sino de los engañados que

¦^ insisten en seguir engañados. Los hay puros
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n^que siguen viendo una "realidad" alterna
que por ningún motivo están dispuestos a

 vaceptar que se equivocaron. También hay
|('; jos que, por conveniencia, se jactan de vivir
;¿gnelerror

No sólo se trata de que la economía
¦va muy bien. O de que México no se ha
endeudado. O que en el proyecto del Tren
Maya no se iba a tirar un solo árbol.
Tampoco es acerca de la mentira in

fundada de que Calderón tenía una "in
vestigación internacional" sobre tráfico de
armas lo que eso signifique que primero
anunció Adán Augusto López y después se
retractó.

Ni siquiera hablamos del evidente enga
ño que significa la promesa que apenas hizo
el Presidente, de que nuestro sistema de sa
lud está pronto a ser como el de Dinamar
ca, mientras es peor que cuando empezó el

sexenio.

Lo que más cuesta es que
estas personas han lucrado con
su "verdad" en temas que pro
fundamente le duelen a México,
como la muerte de los 43 nor
malistas de Ayotzinapa, donde
incluso utilizaron la tragedia

para llegar al poder y señalar a
sus antecesores, aunque ellos
estaban más cerca al escándalo.

Sobre el caso, sabemos que
lo único que ha ocurrido en
este sexenio es que tiraron las

pruebas que había, liberando a los deteni
dos, y fabricaron nuevas. Como en todo, es
tamos peor que cuando empezamos.

También el asesinato de 140 mil mexica

nos en lo que va de la presente administra
ción, que ocurre mientras platicamos de ello,
como si se tratara de una película de ficción.

O los escándalos de corrupción del cír
culo cercano del mandatario que, aunque
están grabados, los engañados deciden
justificarlos.
Pero el problema de la realidad es que,

a veces, termina imponiéndose y enseña la
verdadera cara de quien la quería escon
der. Y tal vez, pronto, los engañados van a
decidir dejar de serlo. Y, ahí sí, cuidado con
el tigre.

'Maestro en Administración Pública

por la Universidad de Harvard
y profesor en la Universidad Panamericana

Twitten @ralexandermp

No es culpa
de los ideólogos
del régimen,
sino de los

engañados que
insisten en seguir
engañados.
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ef | Sin
. / maquillaje

Alfredo La Mont III1
MORDIDA

¿Qué es lo que se debe hacer si se sufre una mordida de ser
piente venenosa?
R. Si usted o alguien cercano es mordido por una serpiente, hay
varias cosas que no debe hacer. Para empezar, nunca intente
chupar el veneno de una herida de mordedura de serpiente,
ya que el veneno simplemente entrará en su cuerpo a través
de su boca (según los CDC). Abstenerse de consumir alcohol y
bebidas con cafeína. No intente abrir la herida ni exprimir el
veneno, ya que esto puede provocar una infección y una lesión
más profunda. No aplique hielo a la mordida ni haga un torni
quete alrededor del área afectada. Lo más importante es que
nunca intente recoger a la serpiente o manejarla de ninguna
manera, ya que, al hacerlo, podría arriesgarse a mordeduras
adicionales para usted o para otra persona.

Pida ayuda lo más pronto posible (claro) o transporte al lesio
nado hasta un lugar de asistencia.
F1/JOSÉ DOMÍNGUEZ
Ahora que son tan populares las carreras de Fl, me intriga
saberlas percepciones y los estudios que deben tenerlos me
cánicos que vemos en cada competencia cambiando neu
máticos, frentes, motores y realizando cualquier otro servicio.
Imagino que serán gente altamente cualificada.
R. Don José, aquí le comparto los requerimientos generales
que debe tener un aspirante a mecánico de Fl. Antes de en
trar en detalle, lo más importante es la experiencia que usted
pueda aportar, por ejemplo habiendo trabajado en F2 o en otro
nivel de competencias de autos. Uno no va a buscar trabajo en
la Fl para adquirir experiencia. Estos son los requisitos básicos:
Al menos un diploma de secundaria o el equivalente y cursos
de ingeniería mecánica e ingeniería de vehículos de motor
proporcionan una mezcla de educación y experiencia práctica
y en el aula.
Las clases de matemáticas, computación, reparación de au
tomóviles y electrónica son deseables.
Debe ser un apasionado de los deportes de motor, capaz
de poder trabajar rápidamente y bajo presión. Esto no sólo
es importante para ganar carreras, sino que también es una
cuestión de seguridad. Un error puede poner en riesgo a un
conductor.

Necesitará buenas habilidades de trabajo en equipo y una

R. Don José, aquí le comparto los requerimientos generales
que debe tener un aspirante a mecánico de Fl. Antes de en
trar en detalle, lo más importante es la experiencia que usted
pueda aportar, por ejemplo habiendo trabajado en F2 o en otro
nivel de competencias de autos. Uno no va a buscar trabajo en
la Fl para adquirir experiencia. Estos son los requisitos básicos:
Al menos un diploma de secundaria o el equivalente y cursos
de ingeniería mecánica e ingeniería de vehículos de motor
proporcionan una mezcla de educación y experiencia práctica
y en el aula.
Las clases de matemáticas, computación, reparación de au
tomóviles y electrónica son deseables.
Debe ser un apasionado de los deportes de motor, capaz
de poder trabajar rápidamente y bajo presión. Esto no sólo
es importante para ganar carreras, sino que también es una
cuestión de seguridad. Un error puede poner en riesgo a un
conductor.

Necesitará buenas habilidades de trabajo en equipo y una

mentalidad de team player. Además de trabajar con el piloto
y otros mecánicos, también recibirá instrucciones de un inge
niero de Fl sobre el coche en el que está trabajando.
Pasará mucho tiempo viajando y lejos de casa trabajando mu
chas horas seguidas sin dormir lo suficiente. El medio ambien
te es muy ruidoso con la cercanía a herramientas y motores
de autos.

Se puede esperar un salario inicial de 30 mil dólares y con ex
periencia en Fl entre 40 y 50 mil dólares al año. Los jefes de
mecánicos pueden llegar a ganar hasta 1 millón de dólares al
año. Finalmente, tenga la seguridad de que, si pierde su trabajo
de Fl o lo deja, muchas empresas estarán listas a recibirlo.
LOS DIENTES

Si no sirven para nada, ¿entonces por qué tenemos muelas
del juicio que nos tienen que sacar?,¿un error de la evolución?
R. No, al contrario, ya que esto es probable porque antes de
la agricultura, el Homo sapiens masticaba nueces duras, ver
duras crudas y carnes duras, que requerían mandíbulas más
grandes y fuertes. Con la llegada de la agricultura, las dietas
consistieron en alimentos más suaves como las legumbres y
los cereales, lo que hizo que el tamaño de la mandíbula hu
mana disminuyera con el tiempo porque no está sujeta a la
misma cantidad de tiempo de masticación. Aunque nuestras
mandíbulas son más pequeñas, nuestro número de dientes se
ha mantenido igual, lo que ha llevado al atasco dental experi
mentado por millones de personas hoy en día.
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A Bioética y biopolítica
Raymundo Canales De la Fuente
raye anates^gmait.oom

Tripledemia
<¦ México tiene la obligación de diseñar
la estrategia para abordar el problema.

En esta sociedad occidental actual en la que
nos gusta mucho inventar nuevas palabras
en todos los idiomas, ahora se está hablando
de una tripledemia. El concepto proviene de
unir dos términos, triple y epidemia, para
referirse a la posible concurrencia de tres
infecciones respiratorias: la gripe común, la
influenza y covid19.
f.or razones meramente climáticas, el

invierno del hemisferio norte, al que nos
aproximamos, trae aparejada la elevación
en el número de casos de infecciones res

piratorias, como la gripe y la
influenza, la novedad es que
ahora se suma el covid19, que
no ha terminado su disemina

ción, pudiendo afectar, inclu
so, a quien ya la padeció o está
inmunizado.

O
El fenómeno se manifiesta

ya en algunas zonas de Europa
y de Estados Unidos, de hecho,
parece una nueva oleada de co
vid19, pero, por supuesto, con
mucho menos riesgos o estragos
en comparación con las previas.
Las otras dos infecciones son
viejas conocidas de los sistemas
sanitarios y, por lo tanto, tene
mos Herramientas muy eficaces
para enfrentarlas. Contamos con
vacunas contra la influenza, ac
tualizadas hasta mediados del
año en curso y de muy alta efi

O
El fenómeno se manifiesta

ya en algunas zonas de Europa
y de Estados Unidos, de hecho,
parece una nueva oleada de co
vid19, pero, por supuesto, con
mucho menos riesgos o estragos
en comparación con las previas.
Las otras dos infecciones son

viejas conocidas de los sistemas
sanitarios y, por lo tanto, tene
mos Herramientas muy eficaces
para enfrentarlas. Contamos con
vacunas contra la influenza, ac
tualizadas hasta mediados del

año en curso y de muy alta efi

cacia, además de tratamientos con medica
mentos de probada eficacia y seguridad.

El problema actual no parece ser en torno
a cada una de las infecciones por separado,
sino que ahora, frente a una diseminación
amplia por la enorme capacidad de contagio
mostrada por cada una, se presenten casos
combinados con dos o tres de los virus en
una sola persona.
Frente al nuevo reto, todos los sistemas

de salud tendrán que adaptarse para tomar
acciones en tres grandes ámbitos; prime
ro, por supuesto, favorecer y propiciar la
vacunación universal contra influenza y
covid19, biológicos que, por cierto, no se
contraponen en absoluto, de hecho, se po
drían aplicar simultáneamente sin ningún
problema; en segundo lugar, se debe pre
parar el sistema de atención médica con
las pruebas diagnósticas suficientes y, fi
nalmente, asegurar la disponibilidad de los
fármacos con efecto probado,
tanto indicados en influenza
como en covid.
La razonable sospecha de

que la simultaneidad de infec
ciones en una persona, debi
litada por alguna condición o
enfermedad previa, la afectará
de forma mucho peor tendrá
que ser un argumento central,
tanto en la difusión de la infor
mación como para la capacita
ción del personal sanitario en
todos los ámbitos.

México tiene la obligación
de diseñar la estrategia para
abordar el problema, aunque
si bien es cierto, covid19 pa
rece ya no representar ninguna
amenaza, sabemos con razo
nable certeza que si en otras
latitudes, como Europa, se está
presentando, también lo hará
en tierra azteca.

Nadie lo puede dudar hoy:

fármacos con efecto probado,
tanto indicados en influenza
como en covid.

La razonable sospecha de
que la simultaneidad de infec
ciones en una persona, debi
litada por alguna condición o
enfermedad previa, la afectará
de forma mucho peor tendrá
que ser un argumento central,
tanto en la difusión de la infor
mación como para la capacita
ción del personal sanitario en
todos los ámbitos.

México tiene la obligación
de diseñar la estrategia para
abordar el problema, aunque
si bien es cierto, covid19 pa
rece ya no representar ninguna
amenaza, sabemos con razo
nable certeza que si en otras
latitudes, como Europa, se está
presentando, también lo hará
en tierra azteca.

Nadie lo puede dudar hoy:

de nuevo nuestro endeble y maltrecho sis
tema de salud parece que será golpeado
por este reciente fenómeno que, además,
sospechamos, no debe causar mortalidad
debido al éxito de la vacunación y al enor
me grupo de personas que ya padecimos la
infección. Todo parece indicar que, por lo
pronto, no nos vamos a deshacer del mo
lesto cubrebocas.

Las vacunas

contra la influenza

y covid19 no se
contraponen en
absoluto, de hecho,

se podrían aplicar
simultáneamente

sin ningún
problema.
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Reflexión chilangaO
Federico Dóring
Diputado loca! de) PAN

Congreso circense
• Reconozco y destaco el trabajo de Ornar García
Harfuch al frente de la Secretaría de Seguridad
v . iadana de la Ciudad de México.

Circo, maroma y teatro. Aplausos, risas y
abucheos. La pasarela de comparecencias
ante el pleno del Congreso de la Ciudad de
México sólo reafirmó que la única función
de esta Legislatura es ser los paleros del go
bierno de Claudia Sheinbaum.

El circuito de comparecencias como parte
de la glosa del Informe de Gobierno han sido
menos que intrascendentes. No ha habido
una rendición de cuentas sino una platafor
ma de exhibición, una pasarela de aspiran
tes a la Jefatura de Gobierno de la CDMX, en
donde no hubo ningún debate
sino un concurso de imagen
con aplausómetro. Todas las
porras desbordadas convirtie
ron al Congreso en un desfile
de políticos.

Uno creería que, a estas al
turas, el servilismo político de
quienes se prestan a ser el ta
pete para ser pisoteado ya no
debería de sorprendernos. Pero
lo visto en la comparecencia del
secretario de Seguridad Ciuda
dana, Ornar García Harfuch.
cobró nuevos niveles de servi
lismo con el Partido Verde Eco

logista de México y el PRD. caricaturizando
los resultados de secretario y destapándolo
como candidato a la jefatura de Gobierno.
Antes que nada, me detengo a recono

cer y destacar el trabajo de García Harfuch
al frente de la Secretaría de Seguridad Ciu
dadana, destacando como un escudo para
la CDMX en contra de la narcopolítica y los
grupos criminales en la ciudad, a diferencia
del resto de sus compañeros de gabinete, él
no necesita un circo de focas que le vayan
a aplaudir.
No hay cifras maquilladas ni montajes

mediáticos, los resultados en seguridad y
los golpes al crimen organizado en la ciudad
hablan por sí mismos y no requieren mayor
explicación. Pero que el PVEM lo satirice
como el superhéroe "guardián de la ciudad"

logista de México y el PRD. caricaturizando
los resultados de secretario y destapándolo
como candidato a la jefatura de Gobierno.
Antes que nada, me detengo a recono

cer y destacar el trabajo de García Harfuch
al frente de la Secretaría de Seguridad Ciu
dadana, destacando como un escudo para
la CDMX en contra de la narcopolítica y los
grupos criminales en la ciudad, a diferencia
del resto de sus compañeros de gabinete, él
no necesita un circo de focas que le vayan
a aplaudir.
No hay cifras maquilladas ni montajes

mediáticos, los resultados en seguridad y
los golpes al crimen organizado en la ciudad
hablan por sí mismos y no requieren mayor
explicación. Pero que el PVEM lo satirice
como el superhéroe "guardián de la ciudad"

y que el PRD lo quiera destapar y empujar
a la candidatura, son actos que no le hacen
ningún bien al funcionario. Suponiendo sin
conceder que no fue él quien lo planeó, este
tipo de montajes circenses no hacen nada
más que afectarlo.

Comparar a García Harfuch con Batman
o Spiderman reduce sus logros a una carica
tura. Pero son las candideces de un partido
rémora que busca su lugar recolectando las
migas de la 4T. Su interés servil se llevó la
nota de la comparecencia y convirtieron al
Congreso en la tribuna de lo ri
dículo, desdibujando todo logro
a destacar.

Pues así es el Congreso de
esta "Ciudad Gótica". Inexis

tente para lo necesario y fun
damental, pero presente para el
servilismo a Morena y Claudia
Sheinbaum. Vale también de

cir que es resultado de una ley
electoral astringente que pro
voca estas maromas para dar
se a conocer y ganar algunas
cuantas notas en los medios de
comunicación.

O
Pero después de una comparecencia tan

intrascendente como la de Martí Batres, que
ni con el gasto millonario en comunicación
social que se despilfarró pudo destacar una
buena nota en medios de comunicación,
lo que queda es recurrir al circo, maroma y
teatro.

Pero viene entonces el PVEM, que siem
pre ha sido bueno para la mercadotecnia
electoral, y se inventó este chiste del super
héroe en una ciudad gótica. Lo que nos con
virtió en un Congreso de cómic.

En cualquier otro Legislativo que se res
pete, jamás se permitiría este espectáculo
y debate de circo. No lo necesitaba García
Harfuch y no lo merecían los ciudadanos.
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buena nota en medios de comunicación,
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héroe en una ciudad gótica. Lo que nos con
virtió en un Congreso de cómic.
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y debate de circo. No lo necesitaba García
Harfuch y no lo merecían los ciudadanos.
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buena nota en medios de comunicación,
lo que queda es recurrir al circo, maroma y
teatro.
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pre ha sido bueno para la mercadotecnia
electoral, y se inventó este chiste del super
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virtió en un Congreso de cómic.
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y debate de circo. No lo necesitaba García
Harfuch y no lo merecían los ciudadanos.

Destapar y
empujar a la
candidatura,
como lo hizo el
Partido Verde,
son actos que
no le hacen

ningún bien al
funcionario.

Destapar y
empujar a la
candidatura,
como lo hizo el
Partido Verde,

son actos que
no le hacen

ningún bien al
funcionario.

Destapar y
empujar a la
candidatura,
como lo hizo el
Partido Verde,
son actos que
no le hacen

ningún bien al
funcionario.
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Extramuros
Norma Lucía Pina'
«wHcisfowphswmfiteoí!. ;;

La misión de la universidad
• . ¦ ioI • i i diferencia entfe transmitir una < uitura jurídica y educar para ejercer
uita profesión jurídica'? ¿En que se debe enfoca* ta Facultad de Detecho?

Cultura es lo que salva del naufragio vital, lo
que permite al hombre vivir sin que su vida sea tragedia

sin sentido o radical envilecimiento.
José Ortega y Gasset, Misión de la Universidad

Inició, como siempre, provocándonos; obligándonos a la
reflexión. ¿Seguirá existiendo el derecho como sistema de
control social o acaso el control social —debido al desarro
llo tecnológico— dejará de hacerse por medios jurídicos?,
preguntó Manuel Atienza. Juan Jesús Garza Onofre y yo
tuvimos el placer de conversar con nuestro maestro. Nos
recordó que Richard Susskind a través de sus obras (Tribu
nales onllne y la justicia del futuro, así como El abogado del
mañana) considera que el impacto tecnológi
co y las consecuentes transformaciones que ya
están ocurriendo en la vida real, y no se están
tomando en cuenta en ninguna Facultad de
Derecho. ¿Hacia dónde va el derecho? ¿Pue
de hacer frente su enseñanza a las profesiones
jurídicas de los tiempos venideros?

O
Atienza reflexionó sobre la amenaza que

sufre el aspecto civilizatorio del derecho; bajo
la misma intimidación en que también se en
cuentra el Estado de derecho como una con
quista civilizatoria, al igual que los derechos
humanos o la figura de la argumentación, en
tre otras grandes ideas que deberíamos con
servar. Una democracia deliberativa exige una
ciudadanía capaz de argumentar y ésta debe
ría ser la materia prima de la educación ju
rídica del futuro. Cambios muy profundos en
la manera de entender la enseñanza, pero al
mismo tiempo, nada novedosos. Ya lo descu
brió, desde la Antigua Grecia, el método socrático.
Introduciendo al encuentro la palabra

que Atienza asume con total naturalidad como
discurrió la conversación. Garza Onofre cuestionó el futuro
de la universidad y su rol social. Atienza reconoció la crisis
profunda que estamos viviendo, incluso de "despiste mo
numental" y falta de orientación, ante el temor de que las
universidades tampoco estén atendiendo como se debe, a
orientar a la gente, por ejemplo, transportando el monólogo
de las clases presenciales al monólogo de las plataformas de
zoom. Atienza nos confiesa que el rumbo de las universi
dades también es incierto. Recordó a José Ortega y Gasset,
quien en 1930, a través de su obra Misión de la Universidad,

brió, desde la Antigua Grecia, el método socrático.
Introduciendo al encuentro la palabra "platicar",

que Atienza asume con total naturalidad como mexicano,
discurrió la conversación. Garza Onofre cuestionó el futuro
de la universidad y su rol social. Atienza reconoció la crisis
profunda que estamos viviendo, incluso de "despiste mo
numental" y falta de orientación, ante el temor de que las
universidades tampoco estén atendiendo como se debe, a
orientar a la gente, por ejemplo, transportando el monólogo
de las clases presenciales al monólogo de las plataformas de
zoom. Atienza nos confiesa que el rumbo de las universi
dades también es incierto. Recordó a José Ortega y Gasset,
quien en 1930, a través de su obra Misión de la Universidad,

reflexionó sobre las tres funciones principales de la misnaSrí
la primera, educativa, es decir, transmisión de la cultura^ la
segunda, preparación para la enseñanza de las profesiones
y la tercera, la investigación científica. ¦< r»í

La conversación me llevó a reflexionar sobre la impofr*.
tancia de que los alumnos y alumnas cuestionen. Cues,,
tionen sus principios y valores. Los contenidos jurídicos*
normativos, en especial las leyes, las aprendemos y pode
mos olvidarlas con facilidad. No hace falta memorizarlaSr..
sino comprenderlas. Yo tuve un buen promedio en la facul
tad memorizando muchos contenidos que hoy no recuerdo:
no me sirven. Cuando entré al Instituto de Investigaciones i
jurídicas viví el abismo entre la teoría y la práctica del d^
recho. Atienza me llevó hace algunos años
a cuestionar; a reflexionar sobre el derei
como una práctica social. Y sigo cuestior
dome, y vuelvo a hacerlo aquí. ¿Cuáles sor
ejes rectores de la actuación de los juristas?"
Facultad de Derecho de la UNAM está dando
las herramientas necesarias para provocarnos'
reflexión? Es un privilegio estudiar en la máxima
casa de estudios del país, pero también una gran
responsabilidad.

¿Cuál es la diferencia entre transmitir una cüf
tura jurídica y educar para ejercer una profesión
jurídica? ¿En qué se debe enfocar la Facultad de
Derecho? Atienza respondió que el enfoque de
la universidad debe abarcar dos facetas. En pri
mer lugar, un estudio básico de cultura jurídft
pero que implica una apertura a toda la cultura
contemporánea, es decir, abarcando diversas
ramas del saber. En una segunda etapa, detíé,
ría enseñarse como tal, la profesión. Lo que eis*
incomprensible, concluyó, es que no se enseñe
el derecho de una forma interesante. Concuerr'.
do. ¡Las clases de derecho no deberían ser tai),
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recho. Atienza me llevó hace algunos años
a cuestionar; a reflexionar sobre el derei
como una práctica social. Y sigo cuestior
dome, y vuelvo a hacerlo aquí. ¿Cuáles sor
ejes rectores de la actuación de los juristas?"
Facultad de Derecho de la UNAM está dando
las herramientas necesarias para provocarnos'
reflexión? Es un privilegio estudiar en la máxima
casa de estudios del país, pero también una gran
responsabilidad.

¿Cuál es la diferencia entre transmitir una cüf
tura jurídica y educar para ejercer una profesión
jurídica? ¿En qué se debe enfocar la Facultad de
Derecho? Atienza respondió que el enfoque de
la universidad debe abarcar dos facetas. En pri
mer lugar, un estudio básico de cultura jurídft
pero que implica una apertura a toda la cultura
contemporánea, es decir, abarcando diversas
ramas del saber. En una segunda etapa, detíé,
ría enseñarse como tal, la profesión. Lo que eis*
incomprensible, concluyó, es que no se enseñe
el derecho de una forma interesante. Concuerr'.
do. ¡Las clases de derecho no deberían ser tai),

aburridas!
Alrededor de dos horas de plática que se pasaron coma'

un instante, fueron tejiendo una deliciosa conversación qué*
cumplió su objetivo: generar dudas y reflexionar sobre nuésr"
tras ideas. Quedamos antojados para un próximo encuentror
donde seguir cuestionando sobre la cultura, el Derecho y"
la vida, pues como Ortega y Gasset lo advirtió: "Viviré V
de cierto, tratar con el mundo, dirigirse a él, actuar en
ocuparse de él". '

Es un privilegio
estudiar en la
máxima casa de

estudios del país,
pero también
una gran
responsabilidad.
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La agitada
y atribulada UNAM
La agitación está creciendo en la UNAM y otros institutos de
educación superior sobre el pasto seco de diversos tipos de
violencia que cruzan la comunidad estudiantil. En sus protes
tas se expresan antiguas demandas insatisfechas y también
nuevos reclamos por conflictos sociales que los atraviesan a
ellos y al país. El gran desafío para las autoridades universi
tarias es escuchar y gestionar las contradicciones internas sin
contaminarse con debates de grupos políticos interesados en
cooptar la agenda.

Lo que está a discusión es la inseguridad en los campus,
la violencia de género, las condiciones para el trabajo edu
cativo de maestros y alumnos, los conflictos culturales de las
nuevas identidades sexuales y hasta la democracia interna.
Pero lo que se quiere ver detrás de estos temas son conspi
raciones y el intento de grupos internos o externos de capi
talizar el descontento como botín político. Hay que escuchar
a los estudiantes y abrir un amplio debate que ponga a la luz
las corrientes de pensamiento a su interior, para conjurar el
sospechosísmoy la violencia. No lo hay. Las olas de inestabi
lidad en esos centros tienen algo de cíclica coincidencia con
coyunturas políticas, como se avecina con el relevo del rector
Enrique Graue en otoño de 2023 y la elección presidencial
en dos años. Los equilibrios institucionales de la UNAM no
son ajenos a los rejuegos de la política nacional. Sin embargo,
esos procesos son lejanos y no están maduros, a pesar de la
sucesión adelantada hacia 2024. La inconformidad estudiantil
es un mosaico de causas muy diversas que viene de antes del
impasse por el confinamiento que agravó la pandemia. El re
greso a la normalidad reactivó las tomas en una treintena de
escuelas y facultades, paros y manifestaciones, como una que
esta semana derivó en actos violentos en la Torre de Rectoría,
donde fue vandalizado un mural de Siqueiros. Los estudian
tes protestaban contra la violencia de género por el caso de
una violación a una alumna dentro del baño en el CCH Sur.
Las denuncias de acoso sexual contra maestros y autoridades
y la exigencia de seguridad en el transporte público son cons
tantes desde hace tres años bajo el impulso del malestar de los

movimientos feministas. Las respuestas de las autoridades les
parecen cosméticas. Así es que el descontento no se explica
sólo por mánipulación política, como dicen quienes no quie
ren ver los problemas internos. El malestar no sólo recorre a la
UNAM y los CCH, también al IPN, Chapingo, la UAQ, y otras.
En todas, la inconformidad se extiende anárquica, sin puentes
de diálogo entre la comunidad universitaria. Las demandas
desarticuladas no alcanzan a plasmarse en un pliego petitorio
por falta de consensos sobre la agenda del debate. Ése es el
mayor peligro. Sin diálogo el malestar se visibiliza en actos
violentos, que la autoridad simplemente condena como un
contrasentido: por manifestarse contra la violencia con vio
lencia. Se desconecta de los problemas de fondo.

La dispersión de demandas permite hacer recaer la res
ponsabilidad en los estudiantes. Sus denuncias están con
tenidas en un pronunciamiento de febrero de 2022 de una
autodenominada Asamblea Interuniversitaria UNAM, en que
reclama a las autoridades no haber garantizado a alumnos
y profesores condiciones laborales y de infraestructura para
el regreso presencial a clases. La vuelta a las aulas descu
brió profundas contradicciones sociales que emergieron en
la pandemia, por las condiciones de hacinamiento, precari
zación laboral y violencia intrafamiliar, que se expresan en
deserción estudiantil. Y a todo esto hay que sumar nuevos
choques de identidades sexuales que exigen reconocimiento.
Todo ello hace un coctel explosivo, que además pasa por una
crítica a las élites académicas por privilegios administrativos,
desigualdad salarial entre maestros y falta de transparencia
en el manejo de recursos, a tono con la crítica contra las élites
del gobierno, aunque no por ello manejados por éste.

Las instituciones de educación superior necesitan debatey
airear sus problemas. Poco ayuda ver en el descontento sólo
la influencia de grupos políticos o de agitadores radicales in
ternos que pretenden desestabilizarla, como suele concluirse
apresuradamente cuando irrumpe la protesta. Los estudiantes
tienen razones para estar molestos y lo más grave es que las
autoridades no lo quieran ver o prefieran el silencio.
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Opinión
del experto
Carlos Ornelas
A<sa«iém£« a» fa URtósFEiciad
Autonomía

Aula: una nueva revista
• La revista propone debates serios sobre asuntos
importantes de la educación nacional —y quizá también
internacional en el futuro— que tal vez no incidan en la
política educativa, pero sí en democratizar la información.

Erick Juárez Pineda es un periodista, emprendedor y espe
cialista en la política educativa. Es un pregonero de calidad;
estuvo a cargo del portal Educación Futura por varios años.
Hoy se embarcó en una aventura, una nueva revista para el
análisis del acontecer de la educación nacional: Aula.

La versión digital está disponible desde septiembre y es de
acceso gratuito (https://revistaaula.com). Apenas la semana
pasada puso en circulación el primer nümero de la versión
impresa. Si uno nada más mira la portada, parecería que es

una publicación para hacer propaganda al gobierno, pues en
la parte central exhibe una fotografía del presidente Andrés
López Obrador abrazando a las secretarias de Educación
Pública, Delfina Gómez Álvarez (saliente) y Leticia Ramírez
Amaya (entrante); los tres sonriendo para la cámara. Pero el
símbolo es engañoso.

O
Es una revista donde predomina la opinión

sobre la noticia. En los artículos del primer nú
mero se nota la diversidad de perspectivas. Es
una publicación de debate. Participan funcio
narios y defensores de la cuarta transformación,
como Marx Arriaga, Etelvina Sandoval y Ángel
Díaz Barriga. Pero también críticos cáusticos,
como David Calderón, de Mexicanos Prime
ro; así como Eduardo Backhoff Escudero y
Abelardo Carro Nava.

También analistas y académicos indepen
dientes con reconocimiento por su trabajo perio
dístico, como Claudia Santizo, Sergio Martínez
Dunstan y Miguel Angel Gallegos, entre muchos
otros, que incluye al mismo Erick Juárez Pineda
como comentarista.

El Nuevo marco currlcular, a debate es la con
signa del nümero 01 de la versión impresa. Invi
ta a disfrutar de enfoques contrastantes en sus

36 páginas. Por ejemplo, la pieza de Marx Arriaga, Planes
y programas para la educación normal 2022: regresar a la
comunidad, que exalta la acción del gobierno y mira al futuro
con exultación, frente a la crítica tenaz de David Calderón,
quien escribe ¿Innovar sin transformar? Un marco currlcular
lejano a la realidad.
En el Editorial, la revista expone su credo: "Pablo Latapí,

el padre de la investigación educativa en Méxi
co, señalaba que, además de comunicar y de
mocratizar la información, el periodismo tiene
la función de incidir en la toma de decisiones en
materia educativa".

Remata con la perspectiva: "Buscamos, como
dicen los zapatistas, un mundo donde quepan
muchos mundos; y en el educativo, que cada
aula sea una galaxia completa... Bienvenidas to
das las voces a este debate".

O
¡Qué bueno que surge Aula\ Son tiempos im

petuosos donde señorean la diatriba y el insulto,
por sobre la razón y el análisis. Con funcionarios
o intelectuales que escriben para sus tribus y
que no escuchan voces ajenas. La revista pro
pone debates serios sobre asuntos importantes
de la educación nacional —y quizá también in
ternacional en el futuro— que tal vez no incidan
en la política educativa, pero sí en democratizar
la información.

Hago votos porque Aula tenga una larga y fructífera vida.
Como lector, le deseo bienaventuranza.

Predomina

la opinión sobre
la noticia. En los

artículos del primer
número se nota

la diversidad

de perspectivas.
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Todo logia
especializada
Miguel Dova

Los placeres cotidianos
DUDAMEL, MÁRQUEZ, AKIKO, MARSALIS,
EL AUDITORIO, LA MÚSICA Y DIOS...

Tres de mis seres humanos favoritos, no cabe duda de que
lo son, me llevaron el viernes a un concierto en el Auditorio
Nacional. Mi nuera, la bellísima Violeta de Tampico, mi hijo
Mlke y la Unagi divina. Me sorprendió ver el impresionan
te recinto lleno hasta reventar, acudíamos emocionados a
disfrutar de La Filarmónica de los Ángeles bajo la batuta del
carismático Gustavo Dudamel. En el repertorio nos espe
raba una pincelada mexicana, los estrenos de dos piezas
de compositores mexicanos, debo confesar que estábamos
confiados en que escucharíamos algo genial; así fue: en
primer lugar, de Gabriela Ortiz interpretaron Kauyuma
rl (venado azul en la lengua wixárika), y como cierre de la
primera parte del genial Arturo Márquez su Fandango para
vlolín y orquesta., y para máximo regocijo, la solista Anne
Akiko Meyers en el violín. Fue realmente emocionante ver
a don Arturo, el compositor subir a escena a agradecer los
aplausos del público. Abrazado con la solista y el director
recibieron una larguísima ovación que acabó por contagiar
ese sentimiento de orgullo patrio en las miles de almas que
estábamos allí.

Para la segunda parte nos impresionaron con la inter
pretación de la Sinfonía No. 1, de Gustav Mahler. 56 minu
tos de un fabuloso viaje, poesía
musical en cuatro movimientos,
una obra tan hermosa como po
lémica que le costó al compositor
más de un dolor de cabeza. Vis
to este panorama, impacta aún
más saber que el joven director
venezolano tuvo el sacrosanto
atrevimiento de lanzarse al es
cenario sin la ayuda de una par
titura, haciendo gala de sus dotes
y su prodigiosa memoria. Dicen
los entendidos que en una obra
tan compleja como la Sinfonía
número 1, de Mahler hay miles

y miles de entradas y todas, bajo el absoluto control del
virtuoso Dudamel. De verdad portentoso, no sorprende
que a sus cuarenta años tenga totalmente enamorado al
mundo de la música culta en Estados Unidos, en París y en
donde quiera.
Terminando el concierto, cansados de aplaudir, nos

fuimos a cenar y a intentar nuestra particular reseña del
evento, poco había que discutir, la música tiene ese poder
de endulzar los corazones y hacer suaves los acordes de la
conversación, si a ese ingrediente se le suma el venturoso
sustrato de mis tres compañeros, todo es dicha y contento,
todo es aprender y disfrutar, al final, los cuatro llegamos
a una visión común y concluyeme. ¡Qué maravilla!, es un
privilegio poder gozar en la CDMX de un espectáculo de
este nivel, nada que envidiar a una noche de ópera en New
York o a un concierto en París, Madrid, o cualquier ciudad
del mundo. Lo que más me gustó fue comprobar que el
público mexicano es entendido y sabe disfrutar de lo bueno.

El sábado, ya encarrerado el ratón, ni quién lo pare, nos
fuimos la Unagi y yo a escuchar buen Jazz en el mismo
sitio, esta vez con la Jazz at Lincoln Center Orchestra con
Wynton Marsalis. Wynton es un señorón de mi edad, qui
zá el músico de jazz más influyente de las últimas tres dé
cadas, Compositor y arreglista; un virtuoso de la trompeta
que tiene ese don particular de embelesar corazones con
su müsica, imagine el querido lector que toda esta ensalada
se adereza con la participación de una banda sui géneris, la
Lincoln Center Orchestra. ¡Qué bonito es lo bonito!

Para cerrar con broche de oro el entretenido fin de se
mana, hoy domingo nos la vamos a jugar con Bardo...La
falsa crónica de unas cuantas verdades, digo bien, sí, nos
la vamos a jugar, porque es una película indudablemen
te polémica, y seguro que no me dejará indiferente, o me
parecerá un bodrio insufrible cargada de vanidad y auto
complacencia o, y esto también es posible, se tratará de
una obra de arte. Que, por cierto, no sería la primera que
le admire a Alejandro G. Iñarritu. En fin, Ya les contaré.
Feliz domingo.
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Camposanto
• Las entidades federativas donde más se cometen
homicidios son: Guanajuato, Baja California, Estado
de México, Chihuahua, Mlchoacán, Jalisco, Sonora y
Zacatecas, según Inegi.
En estas fechas que recordamos a nuestros muertos, visita
mos panteones, colocamos ofrendas, vestimos y escribimos
calaveritas, guardemos un minuto de silencio y todo nuestro
respeto por quienes murieron por el crimen organizado,
la inseguridad y el deficiente sistema de salud mexicano.

Pongamos una veladora y unas flores en cada rincón del
país, en el México mortífero, porque, en los últimos afios,
la muerte se ha puesto muchos trajes.

Se vistió de omisión, corrupción e impunidad para recor
dar a los gobernantes, secretarios de Estado, funcionarios,
policías, fiscales, legisladores y jueces que han provocado
la muerte de un millón 122 mil 249 personas durante 2021,
según las cifras del Inegi.

Se puso el traje de la imprudencia para ocasionar 34 mil
604 muertes por accidentes y ocho mil 432 por suicidio,
también en ese mismo año.

La muerte optó por vestirse de narcotraficante, cri
minal o sicario para asesinar a 130 mil personas en esta
administración.

Según el Inegi, durante 2021, se cometieron 35 mil 700
homicidios y del 1 de enero al 26 de octubre de este 2022
se han perpetrado 22 mil 138 asesinatos (74 al día en pro
medio), de acuerdo con los datos de la Comisión Nacional
de Seguridad.

México, camposanto. Dos mil
386 fosas clandestinas y cuatro
mil 180 cuerpos exhumados (da
tos dados a conocer por el sub
secretario Alejandro Encinas),
nos obligan a encender una ve
ladora y recordar a los familia
res y madres buscadoras que no
encuentran consuelo ni justicia.

Las madres, esposas e hijas
están de luto, porque el homi
cidio es la principal causa de
muerte en los hombres y la pri

de Seguridad.
México, camposanto. Dos mil

386 fosas clandestinas y cuatro
mil 180 cuerpos exhumados (da
tos dados a conocer por el sub
secretario Alejandro Encinas),
nos obligan a encender una ve
ladora y recordar a los familia
res y madres buscadoras que no
encuentran consuelo ni justicia.

Las madres, esposas e hijas
están de luto, porque el homi
cidio es la principal causa de
muerte en los hombres y la pri

mera para los grupos de edad 15 a 24 y 25 a 34 años.
Las entidades federativas donde más se cometen homi

cidios son: Guanajuato, Baja California, Estado de México,
Chihuahua, Michoacán, Jalisco, Sonora y Zacatecas, según
Inegi.

Una tumba al Insabi y una lápida a la política de salud
de la actual administración para que reciba a los mexica
nos que murieron por falta de medicamentos, tratamientos,
consultas de prevención, jornadas de vacunación, vigilan
cia epidemiológica, atención hospitalaria, por carencia de
insumos y personal médico. Porqué del millón 122 mil 249
defunciones, 92.5% fue por enfermedades y problemas re
lacionados con la salud.

En el reporte Estadísticas de Defunciones Registradas
correspondiente a 2021, el Inegi informó que las princi
pales causas de muerte a nivel nacional fueron: covid19,
con 238 mil 772 casos, enfermedades del corazón (225 mil
449), diabetes mellitus (140 mil 729), tumores malignos (90
mil 124), influenza y neumonía (54 mil 601), enfermedades
del hígado (41 mil 890), cerebrovasculares (37 mil 169) y
pulmonares crónicas (18mil 439).

El 1Q de noviembre, Día de Todos los Santos, tengamos
presente las más de 28 mil muertes de menores de 15 años
por motivos de salud, accidentes, agresiones y homicidios. Y
el 2 de noviembre, de los Fieles Difuntos, recordemos que la
principal causa de muerte entre los jóvenes de 15 a 24 años
es el homicidio (más de 25 mil jóvenes), y que alrededor de
116 mil personas en edades productivas de 25 a 44 años
han muerto por asesinato y covid.

Pongamos una ofrenda en cada rincón porque los mexi
canos siguen muriendo, principalmente por motivos de sa
lud (talón de Aquiles de esta administración de la 4T), y
porque son asesinados.
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1 Indefendible. En su comparecencia por la glosa
• del 4o informe del Ejecutivo Federal, María Elena

í ÁlvarezBuylla, directora general de Conacyt, dijo
¡« que encontraron una complejidad de manejos que en
realidad eran paralelos a lo que son las funciones de

* esta institución pública... Había una subrogación de
í funciones sustantivas a entidades privadas y se había
roto la división, "como en los gobiernos neoliberales,

lo público y lo privado". Aseveró que se encontra
•fon transferencias millonarias al sector privado. Gra

bes hallazgos que pronto serán corregidos. Quedará
portees la esperanza de que el Conacyt cambie el
rumbo. Resultados, por favor.

2 Distinción. John Kerry, enviado de la Casa Blan
• ca para el clima, manifestó su reconocimiento a

los esfuerzos de México en materia de energías lim
pias, tras su encuentro con el mandatario mexicano
en Hermosillo, Sonora. "Ésta es mi quinta reunión con
el presidente López Obrador en casi dos años y me ha
parecido impresionante el alcance de los planes del
Presidente y el gabinete. México está aprovechando la
iniciativa y tomando una decisión que a todos bene
ficiará respecto al cambio climático", dijo Kerry. Qué
extraño, estas muestras de respeto de EU no se daban
así en el pasado. El mérito tiene responsable: el equi
po del canciller Marcelo Ebrard.

3 Readaptación. Aunque tanto él como su espo
• sa Mariana Rodríguez son usuarios asiduos, el

gobernador de Nuevo León, Samuel García, reco
mendó a los jóvenes no dedicar mucho tiempo a las
redes sociales. "Jamás les vamos a decir que no las
usen, pues son el futuro, pero sí les aconsejamos que
no se 'enganchen' y que sepamos diferenciar que ahí
nada más se sube lo bonito, como dice un compadre:
el Instagram es nada más para tirar aceite". El gober

nador habló del tema ante estudiantes que se reunie
ron para el lanzamiento de la estrategia Nuevo León
por la prevención. El mundo real es mucho mejor. Ya
lo confirmó don Samuel.

4 Confiado. Dice Mario Delgado, líder nacional
• de Morena, que "el Movimiento de Regenera

ción Nacional se consolida en todo nuestro país, eso
indican las encuestas, además de que ganaremos en
2024". Esta semana, Delgado reafirmó las intencio
nes de la autodenominada Cuarta Transformación
de arrebatar el poder al Partido Revolucionario Ins
titucional, primero, en las elecciones estatales del
siguiente año. En su discurso se lanzó contra gober
nadores del tricolor a quienes les dijo que eran parte
del Prianismo. Con un polémico video advirtió: "¡En
2023 se extinguirán los últimos prinosaurios!". Muy
creativo el material, pero en el fondo olvida algo de
suma importancia: esos priistas de los que habla han
brincado a Morena o lo acompañan en la misión di
plomática. ¿Y entonces?

5 Predicar con el ejemplo. "Siguiendo el ejem
• pío de Benito Juárez, el mismo que ha seguido

nuestro Presidente, avanzamos hacia la paz median
te el respeto y la unidad", expresó mediante redes so
ciales el secretario de Gobernación, Adán Augusto
López. Excelente noticia para el clima político mexi
cano. Este martes, de acuerdo con lo que confirmó
Samuel García, tiene una cita con el titular de la Se
gob, con quien compartirá sus experiencias y trata
rá de limar asperezas, después de que Adán Augusto
ha vertido en diferentes foros ciertas diferencias con
algunos mandatarios, entre ellos el de Nuevo León.
Emulando a Benito Juárez, esta semana es vital para
encontrar la unidad con el único propósito de bene
ficiar a México. Que imperen paz y cordura.
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BAJO LA LUPA
Putin esboza el "nuevo orden financiero
global de la multipolaridad soberanista"
ALFREDO JALIFERAHME

EN LA SESIÓN de preguntas y res
puestas en las que suele lucirse Pu
tin quien es abogado y posee una
notable memoria que practicó con
el espionaje soviético, además de

una asombrosa cultura politemática, un pe
riodista sudafricano lo inquirió sobre la "quie
bra del régimen de sanciones" y la "militariza
ción del sistema dolarizado de pagos" (https://
bit.ly/3TP93U9). Putin respondió que "Estados
Unidos creó el sistema Bretton Woods" que
"ahora está fracasando" y asentó que el "error
(¡megasic!) fue usar el dólar como arma, lo que
ha socavado la confianza".

ABORDÓ QUE UN "nuevo sistema financiero
global (¡megasic!) debe permitir a todos los
países emprender su desarrollo soberano (...)
Si creamos nuevas organizaciones internacio
nales, como el sistema Bretton Woods, deben
abastecer a los países que necesitan ayuda", lo
cual "transferirá conocimiento y tecnología":
el nuevo sistema económico "aglutinará los
intereses de la mayoría, no sólo de la élite fi
nanciera". Luego matizó que "por el momento
(¡megasic!) debemos expandir arreglos entre
países mediante sus divisas nacionales" que
buscarán su "independencia" frente al dólar
estadunidense "utilizado como arma" (sic).

PUTIN PROPORCIONA EL ejemplo de que
hoy el comercio de Rusia con India se concreta
con sus divisas nacionales (el rublo y la rupia),
"lo que se está incrementando con otros paí
ses. La construcción del nuevo sistema inter
nacional será gradual. Primero de país a país y
luego de forma regional".

SE DESPRENDE QUE, en el proceso de
la desglobalización, los regionalismos y sus
plurales bloques neoeconómicos (https://bit.
ly/3DmdgHN) podrían optar por divisas re
gionales. Faltará ver cuál será el mecanismo
futuro para que las divisas "regionales" desde
15RCEP, pasando por los BRICS, hasta el T
MEC sean intercambiadas en un nuevo orga
nismo neutral consensuado.

AHORA SE ENTIENDEN las ditirámbicas
glorificaciones de Putin a India en la era del

primer Narendra Modi, quien se ha también
adelantado al inevitable nuevo orden sobera
nista multipolar: alabó al primer indio de "ver
dadero patriota" y elogió a India por "haber
realizado tremendo progreso en su desarrollo
de pasar de ser una colonia británica a un Esta
do moderno" (https://bit.ly/3NjSL32).

LAS ALABANZAS DE Putin a India quizá
tengan como objetivo seducir al nuevo primer
británico de religión hindú Rishi Sunak, cuan
do su antecesora eyectada Liz Truss estaba
dispuesta a una guerra nuclear contra Rusia
(https://bit.ly/3DIfIK8).

DESDE LA DERROTA de Napoleón en Wa
terloo y el ascenso de los banqueros globalistas
Rothschild cuando el megaespeculador
George Soros es un vulgar títere de la CIA y
la banca londinense (https://bit.ly/2oBlDHc;
https://amzn.to/3fdlhqP), Londres ha sido el
centro de las finanzas globales durante 207
años y que, en medio de las "varias guerras
en una" que se libran en la singularidad de
Ucrania (https://bit.ly/3T0nCaE), empieza a
"disminuir su control en el mercado de divisas
globales", según un reporte del Banco Interna
cional de Pagos (BIS, por sus siglas en inglés):
"el banco de los Bancos Centrales" (https://bit.
ly/3DGgojo), reportado por Financial Times
(FT), rotativo globalista/neoliberal/neocolo
nial/monárquico (https://on.ft.com/3gTtu30).

EL BIS Y FT reportan que el "posicionamiento
de Londres como la encrucijada global para el
intercambio de divisas foráneas y de "deriva
dos financieros" se ha erosionado conforme
confronta la feroz (sic) competencia de otros
mayores (sic) centros financieros". Obvio, de
Asia. El BIS asienta que Gran Bretaña "perma
nece como la más importante encrucijada para
las divisas y las tasas de interés del intercambio
de los "derivados financieros", pero que su
"participación en ambos mercados ha declina
do a 38 por ciento", mientras Londres continua
su lucha con las consecuencias financieras del
Brexit y su presente ingobernabilidad. ¡Es todo
un tema lo que sucede en La City: el suburbio
financiero de Londres!
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MAS INQUIETANTE RESULTA el desplome
del mercadeo de los "derivados financieros",
que cayeron 19 por ciento (sic) a 5.2 billones de
dólares: ¡cuatro veces el PIB de México!

http://alfredojalife. com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeofiaal
https://t. me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/

UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber

https://vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/
? "Por el momento debemos expandir
arreglos entre países mediante sus divisas
nacionales" que buscarán su "independencia"
frente al dólar estadunidense "utilizado como

arma", matizó el presidente ruso en una rueda
de prensa. Foto Ap
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DESDE OTRAS CIUDADES
Después de 157 años, el
Departamento de
Bomberos de Nueva York

será dirigido por una mujer
Ap
POR PRIMERA VEZ en su historia, una mujer encabezará

el Departamento de Bomberos de la ciudad de Nueva York.

LAURA KAVANAGH, DE 40 años, quien era hasta esta
semana la comisionada interina de esa corporación, fue nombra
da jefa permanente por el alcalde Eric Adams.

ES LA PRIMERA vez en sus 157 años de historia que el Depar
tamento de Bomberos de la Gran Manzana tiene una mujer al
mando.

"LAURA KAVANAGH ES una líder comprobada y me enorgu
llece anunciar su nombramiento histórico hoy", dijo el alcalde
demócrata en la ceremonia.

KAVANAGH FUE NOMBRADA comisionada interina desde
el retiro de Daniel Nigro, en febrero pasado. Ella supervisará un
departamento con 17 mil integrantes, incluidos bomberos y tra
bajadores médicos del área de emergencia.

SU NOMBRAMIENTO REPRESENTA un progreso para un
gremio que busca diversificarse después de décadas como un bas
tión de hombres blancos.

HASTA AGOSTO, HABÍA 141 bomberas en el Departamento
de Bomberos de Nueva York (FDNY, por sus siglas en inglés), la
mayor cantidad desde que una demanda obligó a la contratación
de mujeres como bomberas en la década de 1980.
KAVANAGH NUNCA HA laborado como bombera. Fue asesora
del ex alcalde Bill de Blasio y colaboradora de campaña de él y del
ex presidente Barack Obama antes de llegar a un puesto adminis
trativo en 2014. Fue nombrada primera comisionada adjunta en
2018.

COMO TAL Y luego de ser comisionada interina por ocho meses,
Kavanagh supervisó la respuesta de los bomberos durante la pan
demia de covid19, así como otras tragedias, incluido un incendio
en el Bronx en el que fallecieron 19 personas.

LA NUEVA COMISIONADA se graduó del Whittier College en
California y tiene una maestría en Administración Pública por la
Universidad de Columbia.

KAVANAGH ES LA comisionada 134 en el más de siglo y medio
que tiene el Departamento de Bomberos y apenas el jueves pasa
do recibió la notificación y el anuncio del alcalde.

EN EL PODIO la acompañaron decenas de mujeres oficiales que
no pudieron ocultar la inmensa alegría por su compañera, mien
tras ella usó la Biblia de su abuela en la ceremonia que encabezó
Eric Adams.
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? La nueva comisionada en su nombramiento. En el atentado

de 2001, La corporación perdió 343 efectivos y al menos otros
200 han perecido por las secuelas de ese día. Foto Ap
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Rayuela
A propósito de los días

de muertos, la
celebración tomó las

calles de la ciudad para
disfrute de los vivos.
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MIRAR
AL SUR

El durísimo
último debate

entre Lula y
Bolsonaro

ÁNGELGUERRA
CABRERA

A FALTA DE ARGUMEN
TOS sólidos, el presidente
abusó del adjetivo "men

tiroso". Cada una de sus diatribas
recibió una contundente respues
ta de Lula, nos cuenta Gustavo
Veiga en crónica que resumimos.
POR SORTEO BOLSONARO
ganó el derecho a tomar primero
la palabra. Se movía en círculos
mientras disparaba sus clásicos
dardos. Si hubo un adjetivo del
que abusó fue el de "mentiroso",
una y otra vez, a falta de argumen
tos sólidos. Cabalgó básicamente
sobre cuestiones de la economía
como el salario mínimo y el
programa Bolsa Familia. Lula le
replicó una a una sus diatribas.
"Yo vine acá para conversar con
el pueblo. Este hombre no dio un
aumento del salario mínimo ni
para la merienda escolar. Esa es
la verdad", le respondió el ex pre
sidente. Lula iba y venía del lugar
que tenía destinado en el escena
rio, contestaba y volvía sobre sus
pasos evitando cualquier contacto
cercano con Bolsonaro.
EL ULTRADERECfflSTA INSIS
TIÓ con la economía. Arrojó un
dato sobre la reducción de impues
tos que, dijo, "alcanzó a 4 mil pro
ductos a los que descontamos el 35
por ciento del IPI". Cada pregunta

para arrinconar a Lula se le volvía
en contra. Cuando el presidente
reivindicó su aumento del salario
mínimo, Lula le dijo que sólo había
igualado el índice de inflación. El
primer bloque sobre economía que
propuso el ultraderechista incluyó
una estadística demoledora para
sus aspiraciones de relección: "Us
ted mintió 6 mil 498 veces durante
su mandato y conseguimos 60
derechos de respuesta en la cam
paña electoral", le reprochó el ex
presidente. Bolsonaro atacó una
vez más al Tribunal Supremo Elec
toral: "El sistema está todo contra
mí, las grandes cadenas de Televi
sión, el Supremo Tribunal Federal
que le concedió todas las quejas a
usted e incluso va a investigarme a
mí" Eligió introducir en el debate
a la Corte que preside Alexandre
de Moraes, su otro enemigo.

CASI UN CLÁSICO, el militar
volvió a mencionar a Cuba, Vene
zuela y la Argentina una especie
de "eje del mal" que eligió para
posicionarse en relaciones inter
nacionales. Lula le recordó que
"los cubanos tienen relaciones
diplomáticas con toda América
Latina y a usted ninguno lo quiere
recibir" (https://bit.ly/3TPeZN3).
@aguerraguerra
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PERRO MUNDO

Colonialismo autocomplaciente
David Gutiérrez Fuentes

dgfuentes@gmail.com

1. UNIDOS EN CIRCULOS CONCENTRICOS

Aunque el mejor modelo pa
ra explicar al Unidos Mexica
sigue siendo Frankenstein,
se puede imaginar de varias
maneras, una de ellas es co

mo tres círculos concéntricos.

Primer círculo
Visto desde arriba el círculo más peque
ño está integrado por una pequeña ti
ranía que se distingue por su posición
económica y poder acumulado. Cami
nan por una superficie que se llama Fi
fis Verdaderos porque han hecho fortu
nas, y parte de ellas con el visto bueno
y la complicidad de los expresidentes en
turno más recientes, su líder moral es el
mecenas y presentador del nuevo mem
brete que nos ocupa llamado Unidos:
Claudio Equis.

SEGUNDO CÍRCULO

En un círculo más amplio, no demasia
do, algo así como tres o cuatro veces ma
yor que el diámetro del primer círculo
están los Fifís de medio pelo: que portan
pelucas blancas, ellos son beneficiarios,
socios o cómplices del empresariado vio
lento, amenazante y radical que en sus
expresiones transmiten la ideología be
ligerante de Unidos. En el tapete circu
lar rojo en el que deambulan los Fifis de
medio pelo hay varios batallones libran
do guerras discursivas que no resisten
la prueba del ácido, tanto por whats app

como Twitter desde donde propalan con
singular alegría la mentira con fecha de
caducidad y el lenguaje de odio cada vez
más incendiario. No sé si es un sueño
pensar que otro incendiario, Elon Musk,
hará visibles los financiamientos y las li
gas de esas redes, pero sería fantástico.
TERCER CÍRCULO

Este círculo casi roza con la superficie
en la que se trazaron los tres círcu
los concéntricos, todos tienen pelucas
de plástico, buscan refuerzos para ne
gar la contradicción ideológica en la
que viven y compran más fácilmente
las fake news. Aquí hay clase media
y algunos pobres. No es toda la clase
media, pese a las generalizaciones del
presidente, y de los pobres apenas son
un puñado.
2. UNIDOS MEXICAS VISTO A

TRAVÉS DE SUS CUMBRES

El foro en el que se dieron cita varios
libremercadistas en España convoca
dos por Mario Vargas Llosa para fes
tejar los veinte años de su fundación
de marras, hizo ruido mediático, sin
cronizado y palafrenero por la presen
cia de un par de expresidentes de nues
tro país; Ernesto Zedillo y Felipe Cal
derón. El compendio de barbaridades
que se dijeron allá, las incomodidades
pasadas por algunos de los foristas y
la nostalgia por el viejo orden mundial
que todavía no muere y a veces renace
monstruosamente como el partido Vox
que en México tiene acólitos, están muy

bien representados en dos videocolum
nas de Sin Embargo que se complemen
tan: una de Violeta Vázquez, "La cum
bre del fracaso" y otra de Fabrizio Me
jía, "El Cid Calderón", recomendadas
como pararrayos contra la propagan
da multimodal de la derecha de Uni
dos Mexica. La intervención de Calde
rón fue un joya.
"[Calderón] Asegura que a su ex

partido, Acción Nacional, lo dominan
"los cadeneros". Es decir, que considera
al PAN un antro. Está exultante, albo
rozado, eufórico. Dice que López Obra
dor lo ha mencionado más de 800 ve

ces, cita al cerdo de Toy Story que lle
va un corcho en la barriga, dice que
con México Libre puso en riesgo su pa
trimonio, y no su matrimonio, mencio
na el libro del 'rey del cash' y al final,
remata con una cita de lo que cono
ce de la hispanidad: dice que él no se
considera el Quijote porque ese lucha
ba contra gigantes que no lo eran, sino
El Cid, que ganaba batallas después de
muerto. Eso dice y suelta el micrófo
no con abandono. Ha dicho frente al
único público que no lo abuchearía,
que al caballero que salva campesinas
que le parecen princesas, El Quijote, él
prefiere ser un mercenario, es decir El
Cid. Y así, Calderón tuvo su momen
to. Las luces se apagaron. Los convida
dos se despidieron. Ya con la cabeza en
la almohada, repitió en su mente esos
diez minutos en los que habló bien de

Fecha: 30/10/2022

Página: 4

Area cm2: 565

1 / 2

Columnas Políticas

Perro mundo

David Gutiérrez Fuentes

Costo: 56,500

Página 3 de 5



sí mismo."
La narrativa de exceso verbal de mu

chos seudo infuencers que en realidad
son promotores visibles de odio y de dis

curso del negacionismo se desgasta •

Los ex

presidentes
Felipe Calderón
y Ernesto
Zedillo en el

foro Fundación

Internacional

para la
Libertad.
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SUBE Y BAJA
Carlos OrtizO Golfista

El mexicano disputa
la semifinal hacien
do equipo con Abra
ham Ancer con Fire
balls ante el Punch,
que comanda el
australiano Came

ron Smith, en el evento Final por
Equipos de la LIV Golf en Miami.

Juan ReynosoO DT de Perú

El ex entrenador de

Cruz Azul y actual
seleccionador de
Perú no ha logrado
superar sus fracasos
en el balompié azte
ca y ahora dice que

la MLS (liga de fútbol estadouni
dense) ya supera en calidad a la liga
mexicana.
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TELARAÑAS DIGITALES

La crítica en los
medios digitales
Es posible conciliar la crítica académica con los formatos digita
les, es más, es deseable y parece favorable para su desarrollo. Sin em
bargo, es preciso llevar a cabo algunos procesos que comprometan al
académico con la divulgación, de tal suerte que su labor en los medios
digitales no esté reservada para el mismo público restringido que lo
lee en la academia, sino que pueda alcanzar públicos más amplios y
tener en cuenta el valor de la retroalimentación de las audiencias.

Boris Berenzon

Para lograrlo es pertinente
que el lenguaje sea menos
especializado, que trate de
incidir en la mayor cantidad
de lectores posible y sea
amable para todo tipo de pú

blico. Emplear las herramientas multi
media siempre es positivo y esto no sig
nifica renunciar a la profundidad ni al
contenido, sino contar con instrumentos
para hacerlo asequible. Si bien, es posi
ble introducir conceptos complejos y re
ferirse a la tradición del autor; estos pue
den ser explicados didácticamente con el
objetivo de que el lector se familiarice
con ellos de manera sencilla.

Vale la pena también echar mano de
los nanomedios y publicar sin que existan
intereses externos que condicionen las
opiniones, ya sean estos comerciales, po
líticos o de cualquier otra índole. Conocer
la trayectoria de un autor es, en este senti

do, más importante que el medio que lo
respalda. La responsabilidad que el crítico
adquiere con su público tiene que estar
protegida por su trayectoria profesional,
contar con referencias sólidas y es desea
ble evitar el uso de avatares o seudóni

mos, pues es precisamente su nombre el
que concede autoridad a sus opiniones. Si
bien, esto puede parecer una condicio
nante a su libertad, desgraciadamente el
clima ingobernable de la Web 2.0 lo exige.

De esta manera, queremos confiar en
lo que dicen los críticos, por lo que su for
mación académica y experiencia son fac
tores que por sí mismos permiten su éxito
en la comunidad de lectores, siempre y
cuando estos no perciban algún sesgo que
les haga dudar de los motivos de su argu
mentación. La crítica tiene un futuro pro
misorio sobre todo cuando su autor habla

de manera independiente, se compromete
con la transmisión del conocimiento, es

honesto y tiene una trayectoria respeta
ble. Romper el elitismo del conocimiento
parece impostergable en la cultura digital,

sobre todo en medio de la gran cantidad
de información con que contamos, que
pocas veces se traduce en calidad.

El crítico que se desempeña en el ám
bito académico y emplea las redes para
divulgar, debería tomar en cuenta diver
sos tipos de conocimiento, incluyendo
aquellos que desafían el canon tradicio
nal, aplicar sus criterios de análisis sin
prejuiciarse por la tradición y buscar es
pacios para compartir su trabajo con la
mayor cantidad de lectores posible. Esto
es sencillo de lograr hoy en día gracias a
las redes sociales, blogs, plataformas es
critas y multimedia. Si bien, podría decir
se que no es responsabilidad del crítico
hacer más asequible su trabajo a los gran
des públicos, democratizarlo es positivo
para él y para el conocimiento, porque
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permite llegar a audiencias de todo tipo.
Por su parte, el crítico que trabaja para

las editoriales, comparte su opinión en un
medio de comunicación o simplemente
publica en las redes debe despojar a su
trabajo profesional de los intereses ajenos
a él, que la libertad de expresión no sea
solo un discurso: cualquier crítico debería

tener derecho a exponer sus argumentos,
incluso si contradicen los intereses del

medio que lo publica. El crítico debería ser
capaz de denunciar cualquier tipo de cen
sura, enfatizando que la libertad de su jui
cio y su ética profesional son irrebatibles.

Cualquier crítico debería
tener derecho a exponer sus ar
gumentos, incluso si contradicen
los intereses del medio que lo
publica. El crítico debería ser ca
paz de denunciar cualquier tipo
de censura.
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PODER NACIONAL

Reconsiderar la
geopolítica de México
Han comenzado en buen momento a publicarse y realizarse
mesas de análisis para evaluar las condiciones bajo las cuales, en me
dio de la extensión cronológica de la invasión de Rusia a Ucrania, a lo
que se suman distintos escenarios peligrosos como las pruebas balísti
cas de Corea del Norte, las maniobras militares de China en el entorno
de Taiwán, sin dejar de lado el reciente y simbólico despliegue de la
101 División Aerotransportada de las Fuerzas Armadas de los Estados
Unidos, en Europa.

lavier Oliva Posada

Desde luego que no se trata
de una lista exhaustiva,
pero al menos proporcio
na una idea aproximada
de un ambiente de cris

pación que no se vivía, de
acuerdo a expertos en la materia, al me
nos en lo que va del siglo XXI. Bajo esas
premisas, es que se debe volver a anali
zar la ubicación y por tanto, la preemi
nencia de la geografía de México.

Partamos del hecho de que Canadá y
desde luego, Estados Unidos, forman
parte de la Organización del Tratado
Atlántico Norte.

Aunque es una obviedad, debe to
marse en cuenta para valorar el sentido
las inversiones, acuerdos comerciales,
vínculos diplomáticos, científicos, por
mencionar algunos, que tienen y pro
yectan Rusia y la República Popular de

China, con México. Es ese ambiente el
que debemos analizar, para ajustar y
proyectar la solidez de los intereses na
cionales, en medio de un acelerado con
texto de rivalidades que de ninguna for
ma se limitan al ámbito de las especula
ciones o versiones de conspiraciones.

El poder nacional de cada país, bajo
esa perspectiva, atiende por principio a
la parte fáctica (geografía) así como al
diseño institucional y las dinámicas
sociales propias.
Por ejemplo, para nuestro país, el

sensible y complejo tema de las migra
ciones forzadas, ahora procedentes de
Centroamérica, así como la de mexica
nos hacia Estados Unidos, da paso a una
serie de problemas que pueden derivar
en severas tensiones en la región y, des
de luego, con las miles de personas afec
tadas por las difíciles condiciones de vi

da a las que se encuentran expuestas en
su prolongado trayecto.

Las inversiones de capital extranjero
en puntos de infraestructura crítica, pro
piamente de seguridad nacional, como
son los puertos marítimos, es otro tema
que debe analizarse, dada la privilegiada
condición bioceánica a aguas templadas
que tiene México.

Con poco más de tres millones de ki
lómetros cuadrados de superficie marí
tima, le convierte de forma natural en un
indispensable protagonista para el
comercio mundial.

Aquí debemos recordar, como ante
cedente fundamental, la Nao de China y
las implicaciones que tuvo para el co
mercio mundial, por al menos 250 años,
a partir del primer viaje en 1565.

Y estas condiciones, desde luego, no
se encuentran sujetas a un gobierno
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con un proyecto propio y orientación
ideológica determinada.

Es en ese sentido, que se debiera pro
yectar la ampliación y consolidación de
los intereses nacionales de México.

Para nuestro país, el sensible
y complejo tema de las migracio

nes forzadas, ahora procedentes
de Centroamérica, así como la de
mexicanos hacia Estados Unidos,
da paso a una serie de problemas
que pueden derivar en severas
tensiones y desde luego, con las
miles de personas afectadas por

las difíciles condiciones de vida a

las que se encuentran expuestas
en su prolongado trayecto. Las
inversiones extranjeras en puntos
de infraestructura crítica debe

analizarse ante la privilegiada
condición bioceánica de México.
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lo (IcHtibfc ¡Mira los electoreses contaran!
IIK'ttlUÍVIlMM (le rea ilición tic CIKOÍÍP, If <|IIC ImIIJÍI
Incentivos /Mira que políticos relea i por mi clectoniílo

• EN LUGAR DE QUE LOS
POLÍTICOS LE DEBAN
EL CARGO A LOS CIUDA
DANOS SE LO DEBERÁN
AL PRESIDENTE Y A LAS

DIRIGENCIAS DE SUS

PARTIDOS. ES DECIR, SE
FORTALECEN LOS

PARTIDOS Y SU BURO

CRACIA; SE DEBILITA
A LOS CONGRESISTAS

El Presidente presento, en
la semana, su propuesta de
reforma política. Busca em
patar las funciones de utili
dad de lasdiferentesfuerzas

políticas. Su iniciativa incluye
cambios a varios elementos

que forman parte del entra
mado institucional mexicano;

la sustitución del INE por el
instituto Nacional de Elec

ciones y Consultas [iNEC];
la elección de consejeros
y magistrados electorales
porla vía del voto popular; la
desaparición de los Oples y

tribunales electorales locales; la reducción del número desenadores
y diputados,y la instauración de un sistema puro de representación
proporcional en listas estatales.

Como muchas otras intenciones lopozobradoristas, éstas pare
cieran puras ocurrencias sin ningún sentido. Pero todaslas medidas
sugeridascentralizan el poderen la figura presidencial y trastocan el
espíritu federalista, democráticoy republicano del sistema político
mexicana. El Presidente está haciendo ingeniería electoral para
fortalecerá su movimiento. Veamos.

Para evaluarun sistema electoral oelegiruno nuevo, diceHorowitz,
primero es necesaria preguntarse: "¿qué se quiere obtener?" Ya que
ningún diseño refleja can nitidez las preferencias de los votantes.
Asumirque existe un sistema que convierte de manera perfecta los

deseas de los votantes en poder política es equivocada.
Todos los sistemas electorales producen sesgas a distorsiones

en sus resultadas. La dificultad radica en que las objetivas san mu
chas: que el vata de tadas cuente la misma, que la elección refleje
las preferencias de la población, que se favorezca una coalición de
gobierno estable, que se impulse la rendición de cuentas, y se evite la
tiranía en contra de grupos minoritarios. Quienes se dedican a idear
reglas del juego califican la robustez de los arreglos institucionales
por su capacidad o incapacidad para producir los incentivas que
garanticen equilibrios perdurables.

El Presidente ha enviada una reforma electoral que propane la
eliminación de los diputados elegidos por mayaría relativa y los
sustituye con legisladores electos porel método de representación
proporcional con base en listas estatales (pfuris puras]. La propor
cionalidad —baja este método de selección podría mejorar, pero
trastoca profundamente la rendición de cuentas y los vínculos
que las ciudadanas tienen con sus representantes; se fortalecen
los liderazgos partidistas al igual que el poder del Presidente. En
lugar de que los políticas le deban el cargo a los ciudadanas, se la
deberán al Presidentey a lasdirigencias de sus partidos. Esdecir.se
fortalecen los partidasy su burocracia; sedebilita a los congresistas.

La propuesta afecta a los ciudadanas parque después de las
campañas, los legisladores jamás se volverán a aparecer en sus
distritos. La reforma electoral profundizará la distancia entre re
presentantes y representados.

Lo necesario y deseable para los electores es contar con me
canismos de rendición de cuentasy que se generen los incentivas
para que los políticos velen por las intereses de su electorado. Eso
debería ser la verdaderamente relevante de una reforma electoral:

empaderara las electores.
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CONTItV LAS
 Cl I UDVS

l.as condicionas de pobreza y de vida en el régimen
autoritario de Venezuela han propiciado la salida
de más de 7.1 millones de sus ciudadanos

ay una complicidad de México can Vene
zuela para na pedir llamada a cuentas a la
embajada del país sudamericana a no se
conocen acciones coordinadas a causa

de la llegada masiva de migrantes indocu
mentados de ese país, que se manifiestan
frente a la sede diplomática sin encontrar

apoyo a que se dispersan en la República.
Las condiciones de pobreza y de vida en el régimen auto

ritaria en que se convirtió la Venezuela de Hugo Chávez, que,
trassu muerte, encontró continuidad en la administración de
Nicolás Maduro, han propiciada la salida de más de 7.1 millo
nes de ciudadanos, según la actualización de la Plataforma
de Coordinación interagencial para Refugiados y Migrantes
de Venezuela (R4V], ofrecida en septiembre.

La cifra esde los últimos años, pero a Venezuela no le con
viene que se den a conocer los números a nivel internacional,
pues, de lo cantrario.se evidencia elfracasa de gobierna. Las
funcionarios venezolanos, incluyendo las que tienen acusa
cionesdecorrupción y narcotráfico, hacen toda por rechazar
los señalamientos, como Diasdado Cabello, hombre clave

de Madura.
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Si Cabella dice que eso es mentira,
entonces hay que creerle a la R4V,
por los antecedentes que pesan en
contra de ese sujeto, quien lleva más
de 24 anos en el primer círculo de
poder, por las acusaciones serias
de su relación con el narcotráfico. En

un país que fabrico pobres, porque
toda se basa en los programas asis

tencialistas, donde a los que no son consentidas les cuesta
ocho mil pesos comprar la canasta de productos básicas,
Cabella vive como rey.

Así, mientras másde 7.1 millones de venezolanas que se han
¡do, buscan sobrevivir e intentan llegar a EU, este país cierra
susfronteras, le deja todo el paquetea Méxica.y tanto Palacio
Nacional cama la Cancillería mexicana se desentienden de

la responsabilidad del gobierno venezolano para trabajaren
acciones conjuntas para afrontarla crisis, los migrantes están
muriendo de hambre o enfermedades frente a la embajada.

Losdisidentes que deambulan tienen paca esperanza de
una oportunidad para saliradelante, porque losdisidentes de
Venezuela san los disidentes de México, y parque así son los
líderes autoritarios de América Latina.

• ••

UPPERCUT: Diputadas del PRI andan anímicamente
mal parla que ha pasada en su partido. El sentida de las

votaciones, el costo político de lo que están haciendo y los
escándalas de Layda Sansares. El último de Zacatecas

ya empieza a pesary está pegando en un punto delicado,
donde el líder del PRI, Alejandra Moreno, ha tenido su fuerzo

en la asociación con Rubén Mareira y Carolina Viggiano.
?esde ahí se preguntan si Alita na entregó también a Hidal
go, traicionando a quienes le han acompañado. Según el

día de lo elección, cuando perdieron en ese estado, estaba
Alita ahí, pero dejó a ios otros dos para irse a festejaren

Durango. Osea, que no pasó ese duela can ellas.

Deben trabajar
en acciones

conjuntos partí
ufi'on lar
la crisis
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Argentina.
i 985

Por supuesto, todos deseamos que los mil itarotes que encabezaron la dic
tadura argentina. los Vidda, Galüeri, V iola, Massera y compañía, ardan en
el infierno. La represión en aquel país, por los nümeros que alcanzó y por la
crueldad de los métodos, fue délas más infames del continente.

En ese sentido, es comprensible y celebrable el éxito en taquilla de Ar
gentina, 1985, la película de Santiago Mitre sobre el Juicio a las Juntas, es de
cir. el proceso contra los gorilas arriba mencionados que encabezó el fiscal
Julio Strassera durante el periodo presidencial de Raúl Alfonsín. a poco de
llegada la democracia.

Sí: es de pensarse que Argentina necesita recordar los años de la opre
sión militar, el periodo 7683, verse en su historia reciente, yel cine puede
echar una mano en esos procesos. Insisto: nada que objetar hasta aquí. Sor
prenden. en cambio, tantos piropos, si se piensa en la factura de la película.
Porque si no hay cosa que objetar a Ricardo Darín. actorazo, en el papel del
fiscal, hay, en cambio, problemas serios con una buena parte de las demás
actuaciones y sobre todo con un guión de una estridente obviedad, ingenuo
y grandilocuente hasta las fronteras con lo panfletario.

El de Juzgados es un genero cinematográfico peligroso, que. Justamente
porque lo es, sirve como recordatorio de lo buenos que son los gringos pa
ra este negocio. Las películas de 'Juicios históricos" son casi obligadamente
películas con mensaje, con buenos y malos bastante definidos y Anales fe
lices normalmente excesivos, Por eso, el riesgo de incurrir en el panfletazo
es alto: los directores y su equipo caminan siempre sobre una línea delgada,
inestable, que amenaza con hacerlos despeñar a cada minuto hacia la mel
cocha. Mantenerse en la línea, mantener el balance, es por lo tanto de lo más
meritorio: exige un ritmo sostenido en la narración que aquí se extraña de
veras, contrapuntos humorísticos bien logrados, actuaciones impecables y
un mínimo de contención con los diálogos, que pueden volverse peroratas
eternas. Es loque consiguen, incluso con todas las concesiones que sí que
hacen a la cursilería, y para ir a cuatro casos entre muchísimos otros, Robert
Mulligan en Matar a un ruiseñor. Alan Parker en Mississippi en Bomas. Stan
ley Kramer en Heredarás el tiienm y hasta Oliver Stone en JFK, a pesar de lo
demencial de sus premisas (su versión del asesinato de Kennedy hace ver el
complotismo morenista como un prodigio de rigor científico).

Tristemente, Argentina, 1985 no entra en esa lista. Échenle un ojo: el fe
nómeno de taquilla en Argentina, con un millón de personas que decidieron
pagar el boleto, lo Justifica, y la historia del Juicio, al margen de la puesta en
escena, tiene todo el interés del mundo. Nada más no tengan muchas expec
tadvas. La encuentran en Amazon Prime.
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> Nuevamente el presiden
le de la Suprema Corte. Ar
turo Zaldívar. atajó críticas
infundadas. Al inaugurar la
17 Asamblea General Or

(linaria de la Asociación

Mexicana de Impartido
res de Justicia, en Toluca. el

ministro reiteró que el Po
der Judicial "ha demostra

do y seguirá demostrando
ser independiente del po
der político, pero tamhión
de los poderes Tácticos"
Además, recordó que "no
somos gobierno, pero tam
poco somos oposición", por
lo que no se dejarán útil i
zar con fines políticos.

ZOÉ
ROBLEDO

) Doblete del director del IMSS,
Zoé Kolllrdo esta semana se

aprobó en la Cámara de Diputados
la reforma a la Ley del Seguro So
cial para afiliar a trabajadoras del
hogar. El funcionario celebró ese
aval y adelantó que esperan regis
trar a 2.3 millones de personas.
Por otro lado, recibió la Presea Te
pantlato, en la categoría Mérito al
Servicio de la Salud Pública.

LUIZ INÁCIO
LULA DA
SILVA

) Muy atentos están hoy en la Pre
sidencia de la República por la se
gunda vuelta electoral en Brasil.
Nos cuentan que esperan un triun
fo de liiiz Inicio liiludu Silvia

sobre Jair Bol son uro, pues la 4T
tiene planes con el candidato del
Partido de los Trabajadores pa
ra impulsar la conformación de un
bloque latinoamericano, similar al
déla Unión Europea.
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ENCNAS.ENÜOS.
PERO ARROPADO

) Días difíciles se
ciernen sobre el
subsecretario de

Derechos Humanos
de la Secretaría de

Gobernación, Ak?
jundro Kncinus
Las versiones de

que inculpó a mili
tares con presuntas
pruebas falsas, han
colocado en una si

tuación muy vulne
rable a su "verdad"

sobre el caso Igua
la. Pero nos dicen

que desde Pala
cio Nacional le han

mandado un men

saje: "no te preocu
pes, Alejandro".

JUEGO OE VENCIDAS
EN NUEVO LEON

) Mucha grilla habrá
en Nuevo León con

la elección del Fiscal

General de la en

tidad. Resulta que
se registró como
aspirante al cargo
Adrián di la Gur

za, quien fue rival
de Sumui'l Gurcfa

en la contienda por
la gubernatura es
tatal. En los hechos,
nos explican, es un
juego de vencidas
entre la oposición
y la administración
del emecista, que
ya adelantó la po
sibilidad de vetar al

priista.
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línealO

Como si fueran una misma persona, las tres corcho
latas morenistas les han tundido en días recientes a
los dos ex presidentes que osaron criticar a su jefa
Siguiendo la pauta de Andrés Manuel López Obra
dor, quien aprovechó su amplio repertorio de insul
tos para agraviar a Ernesto Zedillo y Felipe Calde
rón, el titular de la Segob, la jefa de Gobierno de la
CDMX y el canciller se subieron al ring.
Primero fue Adán Augusto López quien lanzó una
de sus acostumbradas embestidas e incluso acusó
sin fundamento alguno a Calderón de trafico de
armas.

Luego, Claudia Sheinbaum lanzó un video para
fustigar al ex mandatario priista por la deuda del
Fobaproa y dijo que ni él ni el panista tienen auto
ridad moral para criticar a AMLO.
Y ayer Marcelo Ebrard arremetió contra ambos ex
presidentes en su debut como youtuber usando
argumentos muuuy similares a los de sus compa
ñeros de partido y aspiraciones.

¿Será una exhibición de nado sincronizado que
fue planificada desde Palacio Nacional o sólo las ga

nas de no quedarse atrás a la hora de defender a su
"amado líder" y gran elector de la 4T? Es pregunta
que no anda quedando bien.

Cosas inesperadas provocó la "checomanía" des
atada por el piloto de F1 Sergio Pérez en el Gran
Premio de México.

A su papá, Antonio Pérez Garibay, con todo y
que es diputado federal por Morena, se le vio muy
sonriente al lado del gobernador de Jalisco, Enrique
Alfaro, quien milita en Movimiento Ciudadano y trae
abiertos varios frentes con el gobierno federal.

Y hablando de mandatarios estatales, a quien
vieron en el Autódromo Hermanos Rodríguez usando
una playera negra de los canarios del Atlético Morelia
fue al morenista Alfredo Ramírez Bedolla

Bien raro, porque cuentan que el año pasado,
cuando llevaba menos de un mes al frente del
gobierno de Michoacán, le prohibió a su gabinete
acudir a la edición 2021 de ese evento motor y, ayer,
él lo estuvo disfrutando.

Como sea, hoy y siempre». ¡Vamos, Checo.
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RED
COMPARTIDA
LAS TRAMPAS DEL DIPUTADO
El diputado de Morena, Jane

cario Lozano, se llevó a la al
caldía Gustavo A. Madero,
una pipa de 20 mil litros de
agua con el logo Pipa del

Bienestar, supuestamente como parte de
un programa de gobierno, aunque lo hizo
como parte de un mitin con vecinos. El
carro tanque estaba disfrazado con los
logos del gobierno de la CDMX, pero se
gún el legislador es de uso particular, pa
gada con su dieta como legislador. Por
cierto, se comprometió a entregas diarias
de agua, pero su gente explicó que en
realidad harán un padrón vía redes so
ciales, si hay líkes a sus publicaciones,
les toca agua.
Trascendió que están por cum

plirse de un momento a otro
las órdenes de aprehensión gi
radas en contra de Federico

Sarabia, que se ostenta como
presidente del consejo de administración
de la Cooperativa Cruz Azul y que tiene
tomada por asalto y secuestrada la plan
ta de Tula desde hace más de un año. Las

órdenes fueron giradas por un impartidor
de Justicia de la CDMX. Dicen que anda
en fuga, algo debe de saber porque no
está localizable desde el lunes pasado.

Sarabia y varios personajes que tie
nen tomada la planta con pérdidas mi
llonarias por el robo de cemento y aho
ra por más de 60 días parada por no te

ner electricidad en la fábrica. Nos dice

que hay una negociación paralela a las
órdenes judiciales, porque los disiden
tes solicitan la intervención de las au

toridades federales, pero primero se
tienen que cumplir las órdenes giradas
por los jueces, para después ver y ana
lizar cómo resolver las tropelías dé Al
fredo Billy Álvarez y sus socios, entre
ellos Federico Sarabia, que encabeza la
lista y el mandato judicial de no reins
talar la energía eléctrica sigue.
Nos dicen que las audito

rías en Segalmex se vol
vieron decepcionantes.
No solo de opacidad es
acusado David Colmena

res, titular de la Auditoría Superior de
la Federación, en el informe presenta
do el día viernes, suman bastantes
errores que según fuentes de Segalmex
fueron justificados, como el del sube
jercicío que fue debidamente aclarado,
entre otros asuntos que se encuentran
en la fiscalía general de la república
que no fueron tomados en cuenta
La secretaria de Energía, Rocío

Nahle, quiere la silla que dejará
Cuitláhuac García en Veracruz,
y dice tener alianza con el se
cretario de Gobernación, Adán

Augusto López; Manuel BarÜett director
de CFE, y Claudia Sheinbaum como la he
redera natural de la 4T ¿Llegará?
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DIARIO CON ¿Diario conILA MONTl
La Moni?

FEDERICO
LA MONT

Federico La Mont
vL_ diarioconlamont@gmail.com

¿ Una oportunidad Tamaulipas Villarreal,
Anaya y Estados Unidos 2024?

En Ciudad Victoria: ei
Presidente de la República, An
drés Manuel López Obrador,
llevó a Tamaulipas a miembros
de su gabinete para anunciar un
Plan de Apoyo al gobierno more
nista de Américo Villarreal Gue

rra. La reunión, realizada en la
capital victorense que al igual
que las seis regiones vive bajo la
realidad del predominio de gru
pos delictivos con diversas deno
minaciones. Los gobernadores
de dicha fueron meros gerentes
del negocio más relevante de ese
estado, el narcotráfico.
Algunos de ellos están en prisión en Estados Unidos y otros

cerca de librar la extradición por sus vínculos o entendimientos
con los cárteles de la delincuencia organizada. Otros, como
Egidio Torre Cantú, tuvieron que acostumbrarse a vivir con un
chaleco antibalas y lo más alejado posible de cualquier punto de
unión con la mafia que ejecutó a su hermano, Rodolfo Torre
Cantú, cuando este era apenas el candidato priista a gobernador.
¿Cambio O continuidad?: Ya se verá si la llegada

de Américo Villarreal al gobierno de esa entidad norteña sig
nifica un cambio de fondo, una recuperación del poder civil o,
simplemente, se traduce en el arribo de administradores, co
mo lo cree la mayoría de los ciudadanos tamaulipecos, por los
antecedentes y los hechos preocupantes recientes que mantie
nen a los tamaulipecos de las seis regiones en total indefensión
ante la costumbre de "plata o plomo".
Reactiva UIF. La iniciativa presidencial, que fue redactada

por Pablo Gómez Álvarez, director de la Unidad de Inteligen
cia Financiera de la Secretaría de Hacienda, y Horacio Duarte
Olivares, quien en ese entonces era administrador de Adua
nas, tiene entre sus objetivos una modificación a fondo, en lo
orgánico y en lo estructural del Instituto Nacional Electoral,
antes IFE y ahora INE, y del Tribunal Electoral del Poder
Judicial Federal (TEPJF). No solo en cuanto a la reducción de
sus presupuestos, sino, sobre todo, la total eliminación de las
cuotas de partido político como método para integrar tanto el
INE como el TEPJF. Donde la iniciativa de reforma propone
elegir por voto popular a los consejeros electorales del INE y
a los magistrados electorales del TEPJF como un procedi
miento para erradicar los tradicionales repartos entre los par
tidos políticos.
En lo que respecta a los puntos centrales de dicha propues

ta de ciudadanización electoral, vale la pena recordar que una
verdadera reforma debe analizar el efecto que tiene el dinero de
los particulares en los procesos electorales, además, de abrir los
cauces democráticos realmente viables para que los y las ciuda
danas puedan elegir a los consejeros y a los magistrados, que
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Algunos de ellos están en prisión en Estados Unidos y otros
cerca de librar la extradición por sus vínculos o entendimientos
con los cárteles de la delincuencia organizada. Otros, como
Egidio Torre Cantú, tuvieron que acostumbrarse a vivir con un
chaleco antibalas y lo más alejado posible de cualquier punto de
unión con la mafia que ejecutó a su hermano, Rodolfo Torre
Cantú, cuando este era apenas el candidato priista a gobernador.
¿Cambio O continuidad?: Ya se verá si la llegada

de Américo Villarreal al gobierno de esa entidad norteña sig
nifica un cambio de fondo, una recuperación del poder civil o,
simplemente, se traduce en el arribo de administradores, co
mo lo cree la mayoría de los ciudadanos tamaulipecos, por los
antecedentes y los hechos preocupantes recientes que mantie
nen a los tamaulipecos de las seis regiones en total indefensión
ante la costumbre de "plata o plomo".
Reactiva UIF. La iniciativa presidencial, que fue redactada

por Pablo Gómez Álvarez, director de la Unidad de Inteligen
cia Financiera de la Secretaría de Hacienda, y Horacio Duarte
Olivares, quien en ese entonces era administrador de Adua
nas, tiene entre sus objetivos una modificación a fondo, en lo
orgánico y en lo estructural del Instituto Nacional Electoral,
antes IFE y ahora INE, y del Tribunal Electoral del Poder
Judicial Federal (TEPJF). No solo en cuanto a la reducción de
sus presupuestos, sino, sobre todo, la total eliminación de las
cuotas de partido político como método para integrar tanto el
INE como el TEPJF. Donde la iniciativa de reforma propone
elegir por voto popular a los consejeros electorales del INE y
a los magistrados electorales del TEPJF como un procedi
miento para erradicar los tradicionales repartos entre los par
tidos políticos.
En lo que respecta a los puntos centrales de dicha propues

ta de ciudadanización electoral, vale la pena recordar que una
verdadera reforma debe analizar el efecto que tiene el dinero de
los particulares en los procesos electorales, además, de abrir los
cauces democráticos realmente viables para que los y las ciuda
danas puedan elegir a los consejeros y a los magistrados, que

hoy son magistrados partidistas.
Va por México es una marca que
Claudio X. González Laporte,
más conocido en el bajo mundo
de la política como "Don Clau
dio", y Gustavo de Hoyos Walter,
ya la dejaron morir, para dar pa
so a su nueva plataforma de lan
zamiento de candidatos a la Pre

sidencia de la República, Uni
d@s el cual resultó desangela
do. "Don Claudio" dijo que Va
por México permanece en el áni
mo del PRI, PAN y PRD, y que bajo
el paraguas de la alianza irán uni
dos en las próximas elecciones
de 2023 en el Estado de México y Coahuila, cosa que no es ver
dad, porque el gobernador Alfredo del Mazo Maza ya se le
adelantó y presentó a Alejandra del Moral, que será su can
didata (y también del PRI, faltaba más). En donde todavía
siguen operando, es en Coahuila, donde su abanderado será
de extracción tricolor y es el gobernador Miguel Ángel Ri
quelme, quien la está operando para favorecer a quien le cui
dará las espaldas, Manolo Jiménez.
Si Del Mazo y Riquelme logran derrotar a Morena y man

tener al PRI en sus respectivas entidades, irán en coalición
bajo los mismos principios en la madre de todas las eleccio
nes: la presidencial de 2024. La pregunta es: ¿quiénes operarán
dicha alianza. ¿"Alito" Moreno, Marko Cortés, Jesús Zam
brano o Dante Delgado? Mientras el rompimiento entre los
líderes nacionales del PRI y PAN de la alianza Va por México,
sigue deteniendo los tiempos para que los candidatos de la
oposición saquen la cabeza. Va por México definió lanzar el
mecanismo de elección para elegir a su candidato en septiem
bre y se determinó un esquema de "elecciones primarias",
como rige al sistema de partidos en Estados Unidos. La idea
era que PAN, PRI y PRD promovieran cada uno a su respecti
va candidatura y que los grupos de la sociedad civil que, lide
ran "Don Claudio" y Gustavo de Hoyos, lanzarían el suyo tam
bién y que los cuatro precandidatos empezarían a placearse
por todo México, para darse a conocer en una acción que bus
caría al mismo tiempo contrarrestar las campañas, que ya están
al máximo, de Claudia Sheinbaum Pardo, Marcelo Ebrard
Casaubón, Adán Augusto López Hernández. Conforme a la
ruta trazada que los partidos políticos de la coalición y secto
res de la sociedad civil estaban trabajando hasta antes del
rompimiento, la elección primaria de Va por México iba estar
organizada y supervisada por el Instituto Nacional Electoral
(INE), que preside Lorenzo Córdova Vianello.
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Gobernador
Américo Villarreal
y Federico La

Mont. ¿Todo igual
en Tamaulipas?

Sin embargo, todo
quedó en el limbo y
hoy está a un tris de
irse a la basura: El pri
de "Alito" cada vez está más

alineado a la 4T, el otro PRI está
amenazado con los expedien
tes de la UIF por los duros
desde la 4T, el PAN anda muy
extraviado y a distancia de Ri
cardo Anaya, el PRD es in
existente y la sociedad no sabe
cómo responder con una nueva
plataforma llamada Unid@s.

Sin embargo, todo
quedó en el limbo y
hoy está a un tris de
irse a la basura: El pri
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Causa común
Claudio X.
González y
Gustavo de
Hoyos Walter
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¡políti^l^i
Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo

Cómo el y la luna
ara nadie ha pasado inadvertido el cambio radi

L^cal del secretario de Gobernación, de ser cima
ble y conciliador ha pasado a transformarse en un

personaje agresivo y amenazante.
Tal vez porque se siente ya en la gloria y piensa que

es "el elegido" o bien, cree que tiene más apoyo presi
dencial que los otros aspirantes a sucederlo.... En par
ticular, la favorita que despacha en el Ayuntamiento.
Pero este cambio en Adán Augusto no es solo con

ducta, sino que también ha dedicado muchos esfuer
zos y recursos económicos para promocionase en
todos los estados, aquellos en donde ni siquiera
sabía. Que existía, aunque ya fue senador y luego
gobernador. Hoy en día, hay igual o más número de
espectaculares, bardas, mantas y demás medios para
hacerse notar en todos los rincones del territorio
nacional, incluso ya mas que la mismísima Claudia.
Por eso entendemos que los otros dos aspirantes,

tanto Marcelo Ebrard como el auto llamado rebelde
con causa Ricardo Monreal pidan a su partido, el
Movimiento de Regeneración Nacional que ya defina
las cosas, que fije las reglas para que el piso no esté dis
parejo y para que no haya cargadas insultantes y si un
juego limpio entre todos los aspirantes y los que quie
ren reconciliar al país.
Hasta ahora Morena no ha logrado establecer

bases y reglas claras para la sección, ha dejado libre
el juego sucesorio y eso puede generar, en el corto
plazo desavenencia política.
La fe y la confianza se mantienen, tal como lo

supone el zacatecano y el canciller, en que su par
tido reculará y actuará sin sesgos ni preferencias.
Las y los mexicanos esperamos por el jiñe de núes
tra Patria que no se continúe con esa asquerosa
práctica del gran elector que impone su voluntad...

¡Confiemos!!!
Delfina e Higinio, siempre unidos
En el Estado de México, Delfina Gómez Álvarez e

Higinio Martínez, juntitos, encabezaron el reconocí
miento que la Cámara alta otorgó a la primera bai
larina del Staatsballett Berlín y orgullo de México.
Elisa Carrillo.

Ni duda queda que van con todo, unidos,
por el gobierno mexiquense.

Por lo pronto la maestra se ocupa de que sus pai
sanos sean reconocidos en su esfuerzo y la discipli
na, cómo el demostrado por la artista texcocana.
Elisa Carrillo es una mujer que ha triunfado por

su entrega y esfuerzo venciendo las adversidades, lo
que le ha permitido poner el nombre de México en
alto a nivel internacional.
Delfina Gómez destacó la labor altruista de Elisa

Carrillo, quien dijo, destina parte de las ganancias
que obtiene para apoyar a jóvenes talentos que no
tienen recursos.
Además, Elisa Carrillo es primera bailarina del

Staatsballett Berlín, una de las diez compañías de
ballet más reconocidas en el mundo.
También es embajadora de la Cultura de México

y Miembro del Consejo Internacional de Danza en
la Une seo.

Cómo el y la luna
ara nadie ha pasado inadvertido el cambio radi

L^cal del secretario de Gobernación, de ser cima
ble y conciliador ha pasado a transformarse en un

personaje agresivo y amenazante.
Tal vez porque se siente ya en la gloria y piensa que

es "el elegido" o bien, cree que tiene más apoyo presi
dencial que los otros aspirantes a sucederlo.... En par
ticular, la favorita que despacha en el Ayuntamiento.
Pero este cambio en Adán Augusto no es solo con

ducta, sino que también ha dedicado muchos esfuer
zos y recursos económicos para promocionase en
todos los estados, aquellos en donde ni siquiera
sabía. Que existía, aunque ya fue senador y luego
gobernador. Hoy en día, hay igual o más número de
espectaculares, bardas, mantas y demás medios para
hacerse notar en todos los rincones del territorio
nacional, incluso ya mas que la mismísima Claudia.
Por eso entendemos que los otros dos aspirantes,

tanto Marcelo Ebrard como el auto llamado rebelde
con causa Ricardo Monreal pidan a su partido, el
Movimiento de Regeneración Nacional que ya defina
las cosas, que fije las reglas para que el piso no esté dis
parejo y para que no haya cargadas insultantes y si un
juego limpio entre todos los aspirantes y los que quie
ren reconciliar al país.
Hasta ahora Morena no ha logrado establecer

bases y reglas claras para la sección, ha dejado libre
el juego sucesorio y eso puede generar, en el corto
plazo desavenencia política.
La fe y la confianza se mantienen, tal como lo

supone el zacatecano y el canciller, en que su par
tido reculará y actuará sin sesgos ni preferencias.
Las y los mexicanos esperamos por el jiñe de núes
tra Patria que no se continúe con esa asquerosa
práctica del gran elector que impone su voluntad...

¡Confiemos!!!
Delfina e Higinio, siempre unidos
En el Estado de México, Delfina Gómez Álvarez e

Higinio Martínez, juntitos, encabezaron el reconocí
miento que la Cámara alta otorgó a la primera bai
larina del Staatsballett Berlín y orgullo de México.
Elisa Carrillo.

Ni duda queda que van con todo, unidos,
por el gobierno mexiquense.

Por lo pronto la maestra se ocupa de que sus pai
sanos sean reconocidos en su esfuerzo y la discipli
na, cómo el demostrado por la artista texcocana.
Elisa Carrillo es una mujer que ha triunfado por

su entrega y esfuerzo venciendo las adversidades, lo
que le ha permitido poner el nombre de México en
alto a nivel internacional.
Delfina Gómez destacó la labor altruista de Elisa

Carrillo, quien dijo, destina parte de las ganancias
que obtiene para apoyar a jóvenes talentos que no
tienen recursos.
Además, Elisa Carrillo es primera bailarina del

Staatsballett Berlín, una de las diez compañías de
ballet más reconocidas en el mundo.
También es embajadora de la Cultura de México

y Miembro del Consejo Internacional de Danza en
la Une seo.
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